
Система навигации, четко 
распределяющая потоки веч-
но спешащей ребятни, регу-
лярно обновляющееся распи-
сание на каждом этаже, увели-
чение гардеробной площа-
ди — казалось бы, банальные 
мелочи. Но именно такие ню-
ансы позволят увеличить так 
называемое полезное время 
учеников столичных школ 
сразу на 30 процентов.
— Самое главное помеще-
ние — традиционно учебный 
класс, — презентует проект 
генеральный директор цен-
тра компетенций в сфере про-
изводительности труда Нико-
лай Соломон. — Концепция 
«Комфортной школы» подраз-
умевает систему, при которой 
из кабинета в кабинет перехо-
дят не ученики, а преподава-
тели. Первые три этажа — это 
универсальные классы. На 
четвертом отдельно выделе-
ны физико-инженерные ка-
бинеты.
Существенную модерниза-
цию пережила и школьная 
библиотека. Перевод учебни-
ков и пособий из основного 
помещения на склад позво-
лил освободить место для ху-
дожественной литературы. 
А организация досуговой 
зоны и кинотеатра повысила 
процент посещающих чи-
тальню школьников с семи до 
63 процентов.
— Многие ребята предпочита-
ют готовить рефераты и де-
лать домашние задания прямо 
здесь, в библиотеке, — расска-
зывает девятиклассница Соня 

Ижукова. — Здесь же — прин-
теры, ноутбуки, шахматы, пу-
фы-мешки... Не думала, что 
скажу это, но библиотека —
мое любимое место!

Не последнюю роль в «ком-
фортной школе» играет и тех-
ническая составляющая. 
Электронная система, при ко-
торой пропуск в школу можно 

будет скачать прямо в теле-
фон, позволит избежать оче-
редей у турникетов. Полный 
перевод документооборота 
в компьютер вдвое сократит 

время на услуги ад-
министративно-
хозяйственного ха-
рактера. 
— Положительно 
внедрение проек-
та «Комфортная 
школа» сказалось 
и на «полезном» 
времени учите-
лей, — добавила 
директор школы  
№ 1474 Ирина Кур-
чаткина. — Напри-
мер, благодаря си-

стеме «5С-стандарт», в соответ-
ствии с которой рабочие места 
в каждом кабинете организо-
ваны одинаково, преподава-
тель может посвятить макси-

мум занятия именно учебному 
процессу, не отвлекаясь на ор-
ганизационные моменты.
Как отметила посетившая шко-
лу министр просвещения РФ 
Ольга Васильева, секрет проек-
та — порядок. По словам ее 
коллеги, министра экономиче-
ского развития Максима 
Орешкина, затраты на его реа-
лизацию минимальны. 
— Московские школы задают 
положительный пример реги-
онам относительно того, как 
должен быть отлажен образо-
вательный процесс, — утверж-
дает он. — Воспитание подрас-
тающего поколения в столь 
гармоничных условиях учит 
детей с уважением относиться 
к собственному времени 
и в дальнейшем становиться 
успешными специалистами.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера на базе 
столичной шко-
лы № 1474 состо-
ялась презента-
ция проекта 
«Комфортная 
школа». Вместе 
с руководителя-
ми министерств 
нововведения 
оценила и корре-
спондент «ВМ».

Председатель Мосгордумы вручил награды 
журналистам, деятелям науки и культуры
Вчера председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
наградил журналистов, дея-
телей культуры, науки 
и представителей органов ис-
полнительной власти.

Торжественная церемония 
вручения наград проводилась 
за выдающийся вклад в зако-
нотворческую деятельность, 
в обеспечение деятельности 
Мосгордумы и депутатов, 
а также в связи с 25-летием 
столичного парламента.
— Сегодня здесь собрались 
лучшие люди города, — сказал 
Алексей Шапошников. — Они 
отдают свои силы для популя-
ризации московского парла-
ментаризма.
Председатель Мосгордумы 
особенно отметил представи-
телей средств массовой ин-
формации. Медали к 25-летию 
Думы получили и сотрудники 

редакции газеты «Вечерняя 
Москва»: главный редактор 
Александр Куприянов, гене-
ральный директор Георгий 
Рудницкий, заместитель глав-
ного редактора, редактор от-
дела «Московская власть» 
Юлия Зименко и первый заме-
ститель редактора отдела 
Майя Егорунина.
— Не всегда мы заслуживаем 
только критики, иногда мы за-
служиваем и поощрения, — 
сказал Александр Куприянов. 
Он поздравил Мосгордуму 
с 25-летием, а к его поздравле-
ниям присоединился гене-
ральный директор газеты.
— «Вечерняя Москва» идет 
рука об руку с Мосгордумой, 
в ежедневном режиме освеща-
ются события столичного пар-
ламента, — подчеркнул Геор-
гий Рудницкий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Столица строит 
свыше сотни домов
Строительство 34 домов 
по программе реновации пла-
нируют начать в Москве 
до конца года. Подробности 
вчера сообщил руководитель 
Департамента строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото). По его 
словам, 43 жилых 
дома уже введены 
в эксплуатацию 
с момента старта 
программы. 

— В настоящее вре-
мя в рамках  про-
граммы реновации возводятся 
116 жилых домов.  До конца 
года планируется ввести 12 но-
востроек. Кроме того, на 
34 площадках должно начать-
ся строительство, — сообщил 
глава ведомства.
 Все переехавшие москвичи до-
вольны новым жильем,  отме-
тил Андрей Бочкарев.

Дома создают по индивидуаль-
ным проектам. На первых эта-
жах, как правило, размещают 
помещения для консьержей, 
почтовые ящики и колясоч-
ные. В новых подъездах всегда 

будет светло благо-
даря большим ок-
нам. Входы сдела-
ют удобными для 
маломобильных 
жильцов — здесь не 
будет перепада вы-
соты. Территорию 
возле новостроек 
благоустраивают, 

а инженерные коммуникации 
еще до основного строитель-
ства зданий в обязательном 
порядке меняют.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v. chernyavskaya@vm.ru

Стартовал прием заявок на конкурс «Московская реставрация — 2019». В нем смогут 
поучаствовать реставрационные мастерские, архитекторы проектов, инженерные 
и производственные организации, собственники объектов культурного наследия.
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Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Секреты долгой 
жизни известного 
путешественника
Можно ли повернуть процесс старе-
ния вспять? Влияют ли питание и при-
вычки на продолжительность жизни? 
В эксклюзивном интервью «Вечерней 
Москве» известный путешественник 
и писатель Дэн Бюттнер раскрывает се-
креты долгой жизни, которые он узнал 
во время своих путешествий, а также 
дает положительную оценку столичной 
программе «Московское долголетие». 

Кстати, Дэн проехал на ве-
лосипеде всю нашу страну.➔ СТР. 3

АНТОН МОЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ МОСГОРДУМЫ
Не только квалифицирован-
ный преподавательский со-
став, но и пространство школ 
оказывает влияние на высо-
кий образовательный резуль-
тат. Мы работаем по двум ос-
новным направлениям: строи-
тельство новых школ, которое 
реализуется с учетом между-
народного опыта, и переобо-
рудование основного про-
странства уже имеющихся 
зданий. Московская школа 
перестала быть «благоприоб-
ретателем» и теперь выступает 
в роли функционального за-
казчика, напрямую влияя 
на то, каким педагогическим 
смыслом будет наполнено 
здание. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ПОДРОБНЕЕ О ПРОГРАММЕ 
РЕНОВАЦИИ ЧИТАЙТЕ В ЭТОМ 
НОМЕРЕ  ➔ СТР. 45

образование

История требует 
публичности

Историки в современном мире находятся в совершен-
но ином положении, чем их коллеги XX и тем более 
XIX века. Мы все живем в эпоху информационно-
коммуникационной революции: источников ин-

формации масса, они все диверсифицированы. С одной 
стороны — это плюс, так как дает любому человеку приоб-
щиться к источникам, которые массово оцифровываются 
и выкладываются в интернете. Также это хорошо для со-
хранения этих самых источников, которым становится не 
страшен ни пожар, ни потоп. Однако они вызывают мил-
лион интерпретаций и толкований. Сейчас особенно чув-
ствуется давление со стороны так называемой публичной 
истории, когда непрофессионалы дают свои оценки, всту-
пают в дискуссии и не используют строгие научные мето-
ды. Ученые из-за этого находятся под прессингом, но тем не 
менее продолжают работать и объяснять, что история вы-
полняет разные функции: применительно к образователь-
ному процессу, научному поиску истины и установлению 
реальных фактов и событий. Исторические сюжеты ис-
пользуются как реакция 
на процесс глобализа-
ции, чтобы скрепить те 
или иные общества, ко-
торые размываются 
этим процессом. Мы ви-
дим расцвет националь-
ных историй в странах, 
в том числе и постсовет-
ского пространства. Это 
естественное явление, 
но порой мы видим и передергивания, и попытки постро-
ить свою идентичность за счет отрицания ряда очевидных 
исторических фактов. 
Общественным мнением, к сожалению, спекулируют на 
почве истории. Она стала крайне эмоционально заряжен-
ной, в частности, благодаря визуализации. Мы видим все 
больше фильмов, коллажей, картин, которые массирован-
но и одномоментно вводятся для аргументации той или 
иной точки зрения. Есть и документальные фильмы, 
и игровое кино. Зрелищность последнего вместе 
с 3D-эффектами очень воздействует на эмоции человека.
Чем у страны богаче история, тем больше возникает споров 
и дискуссий. Если они идут в научном ключе, то там есть 
своя этика общения, в них рождается истина. А когда это 
идет в области блогосферы, где господствуют эмоции, воз-
никает вопрос: как на это реагировать ученым? Единого от-
вета на этот вопрос пока не найдено. Мне кажется, что в ра-
боте профессиональных историков нужно больше публич-
ности. Тогда люди будут понимать, чем мы занимаемся.

МИХАИЛ 
ЛИПКИН
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК

первый микрофон

Вчера в столице прошла международная конфе-
ренция «История и современное общество», кото-
рую посвятили проблемам и вызовам, стоящим пе-
ред исторической наукой, а также перспективам 
ее развития.

Комфортная школа
Московские образовательные учреждения становятся площадками 
для реализации инновационных пилотных проектов

Ежедневный деловой выпуск

+19°C
погода

$
€

62,52

71,23

курс цб

Ветер 1–4 м/с

Давление 752 мм

Влажность воздуха 62%

день мэра

Сергей Собянин пригласил жителей 
Восточного округа на новую 
круглогодичную фермерскую 
ярмарку  ➔ СТР. 2

достижения

Повелители умных машин. 
Московские школьники завоевали 
три медали на олимпиаде 
по робототехнике  ➔ СТР. 3

московское качество

Двухколесная столица. Жители 
хотят видеть в парках больше 
велодорожек и сопутствующей 
инфраструктуры  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ ПОСТУПИЛО В СТОЛИЧНЫЙ 
БЮДЖЕТ ОТ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА БЛАГОДАРЯ УПРОЩЕННОЙ 
СИСТЕМЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ В ЯНВАРЕ
МАЕ ЭТОГО ГОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

55 700 000 000

Современная 
мультимедийная 
библиотека 
стала любимым 
местом учеников

Более десятка образова-
тельных проектов реали-
зуются на базе именно мо-
сковских школ. Инженер-
ные и медицинские клас-
сы способствуют ранней 
специализации и проф-
ориентации. Онлайн-сер-
вис «Москвенок» позво-
ляет родителям дистан-
ционно контролировать 
посещение занятий. А би-
блиотека «Московской 
электронной школы» пре-
доставляет свободный 
доступ к огромному мас-
сиву тестов, учебных по-
собий, художественной 
и образовательной лите-
ратуры.

справка

Вчера 12:45 Москва. Школа № 1474. Девятиклассница Соня Ижукова изучает возможности библиотеки, реорганизованной в рамках проекта «Комфортная школа»
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Вчера 17:08 На награждении в Мосгордуме (слева направо): первый замруководителя отдела 
«Московская власть» газеты «Вечерняя Москва» Майя Егорунина, замглавного редактора, 
редактор отдела «Московская власть» Юлия Зименко, председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников, главный редактор Александр Куприянов, генеральный директор Георгий 
Рудницкий
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Сергей Собянин: Открыли еще 
одну круглогодичную ярмарку

Сергей Собянин рассказал 
об открытии ярмарки в Ново-
косине.

Комфортные условия 
торговли
Этой зимой по просьбе жите-
лей района заработала боль-
шая фестивальная площадка, 
напоминающая средневеко-
вые владения рыцарей, а те-
перь к ней присоединилась 
и круглогодичная ярмарка. 
— В павильоне 22 торговых 
места, системы вентиляции, 
отопления и кондициониро-
вания. Ярмарка будет рабо-
тать с 9 утра до 8 вечера с вы-
ходным в понедельник. 
А во время городских фести-
валей — ежедневно, — сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собя-
нин на страницах в социаль-
ных сетях. 
Распределили ме-
ста для торговли 
фермерской про-
дукцией так, что-
бы москвичи мог-
ли прийти и вы-
брать все, что их 
душе понравится. 
Здесь можно ку-
пить фрукты и овощи, рыбу, 
мясную и молочную продук-
цию, кондитерские изделия, 
бакалею и сухофрукты, све-
жайший мед.

— Ярмарочный павильон 
предусматривает оборудова-
ние системами вентиляции, 
а также отопления, кондици-
онирования воздуха. Кроме 
того, в нем будет установлено 

холодильное обо-
рудование, необ-
ходимое для хра-
нения продоволь-
ственной продук-
ции, — рассказал 
«ВМ» министр пра-
вительства Мо-
сквы, первый за-
меститель руково-

дителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента торгов-
ли и услуг города Алексей Не-
мерюк.

Только свежая продукция
Фермеры уже оценили новый 
павильон, куда больше похо-
жий на замок. Сюда приехали 
производители из Москов-
ской, Рязанской, Тамбовской, 
Ивановской, Тверской, Ка-
лужской, Вологодской обла-
стей, Карачаево-Черкесской 
Республики, Чувашии, из Ка-
захстана, есть и московские 
аграрии.
— Впервые с нами работает 
Вологда и Адыгея, они привез-
ли молочную продукцию, — 
рассказал администратор яр-
марки Алексей Смердов. — 
Цены демократичные: моло-
дой картофель по 35, огур-
цы — по 40, помидоры — 
по 80 рублей, недорогие че-

решня, клубника, зелень так-
же пользуются популярно-
стью. 
Большая часть фермеров ра-
ботает на московских ярмар-
ках давно. Среди них Наталья 
Михайлова — глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства 
в Луковицах, заместитель ру-
ководителя Ассоциации фер-
меров Московской области. 
— Моя семья — постоянный 
участник ярмарок, мы зани-
маемся выращиванием ово-
щей и их переработкой. В ас-
сортименте — капуста, свек-
ла, морковь, — отметила 
она. — Есть у нас и свой 
бренд — луховицкие огурцы, 
к которым всегда хочется до-
бавить зелени. Ее выращива-

ют мои друзья, но я хочу раз-
вивать свой проект — тепли-
цы, где и зимой могли бы ра-
сти укроп, щавель, мелисса.
Свою продукцию представля-
ет здесь и Олег Барсуков. Его 
специализация — хлеб раз-
ных сортов. Чиабатта на гор-
чичном масле, цельнозерно-
вой пшеничный, «Царский», 
«Рижский», с тмином и кори-
андром, пшеничные хлеба 
и даже для тех, кто занимает-
ся фитнесом, — о каждом ка-
равае Олег Барсуков не толь-
ко расскажет, но и споет. Бе-
лая рубаха, гармонь — его при 
входе узнает каждый. 
— Мы начинали с производ-
ства муки ручного помола, 
моя жена решила печь хлеб. 

Теперь его могут отведать все, 
кто придет на ярмарку, — при-
гласил горожан Олег Барсуков.
Пока наплыв покупателей не-
большой — ярмарка работает 
всего пять дней. Алексей 
Смердов говорит, что сосед-
ство с фестивальной площад-
кой на время городских меро-
приятий может дать дополни-
тельный приток посетителей. 
В настоящее время в столице 
действуют восемь круглого-
дичных ярмарок — на Семе-
новской площади, в Кузь-
минках, Раменках, Очаково-
Матвеевском, Хорошевском 
районе, на Святоозерской, 
Старакачаловской улицах 
и Арбате.
— В специальных торговых 
павильонах есть вентиляция, 
отопление, система кондици-
онирования воздуха и холо-
дильное оборудование. А до 
конца 2019 года планируется 
увеличить их число до 20, — 
добавил глава Департамента 
торговли и услуг города Мо-
сквы Алексей Немерюк.

Маршруты изменили
Мэр Москвы Сергей Собянин 
анонсировал изменение 
маршрутов в Троицком и Но-
вомосковском администра-
тивных округах.
— К открытию четырех новых 
станций Сокольнической ли-
нии метро поменяли 24 марш-
рута наземного транспор-
та, — написал Сергей Собя-
нин в Твиттере. — Автобусы 
идут до Московского, Внуко-
во, Троицка и других террито-
рий Троицкого и Новомосков-
ского округов.
Напомним, что недавно Со-
кольническая линия была 
продлена до Коммунарки. 
В перспективе она дойдет 
до Потапово.
— Разгрузились пересадоч-
ные узлы у «Саларьево» и «Те-
плого Стана», — добавил мэр 
Москвы Сергей Собянин, от-
метив важность открытия но-
вых станций красной ветки 
городской подземки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 16:50 Глава крестьянско-фермерского хозяйства города Луховицы, заместитель руководителя Ассоциации фермеров 
Московской области Наталья Михайлова лично следит за тем, чтобы на прилавке ярмарки в Новокосине всегда были свежие овощи

Нацстратегия 
нацелена на успех
Вчера в столице состоялась 
VII Международная научно-
практическая конференция 
«Единство в различиях: 
Стратегия 2.0».

Конференция, прошедшая 
на базе Московского город-
ского университета управле-
ния, имеет особое научное 
и практическое значение. Ее 
главной темой в этом году ста-
ло обсуждение новой редак-
ции Стратегии национальной 
политики Москвы на период 
до 2025 года. Это документ, 
определяющий развитие меж-
национальных отношений 
в столице. 
Открыл конференцию руко-
водитель столичного Депар-
тамента национальной поли-
тики и межрегиональных свя-
зей Виталий Сучков.
— Действующая редакция до-
кумента была утверждена по-
становлением правительства 
Москвы в 2016 году. С тех пор 
произошли значимые измене-
ния в государственной нацио-
нальной политике города. 
Большинство жителей Мо-
сквы настроены на сотрудни-
чество с представителями 
других национальностей 
и оценивают межнациональ-
ные отношения как стабиль-
ные и спокойные. И это важ-
ное подтверждение того, что 
определенный в стратегии 
курс является принципиально 
верным, — сказал Сучков 
в ходе выступления.
В рамках научно-практиче-
ской конференции также 
прошли круглые столы, на ко-
торых руководители научных 
и общественных организа-
ций, а также ведущие экспер-
ты в сфере образования, поли-
тологии, социологии обсуди-
ли способы повышения роли 
национальных общественно-
стей в работе по противодей-

ствию терроризму, вопросы 
миграции, роль образования 
и просвещения в реализации 
Стратегии национальной по-
литики Москвы, а также об-
щие вызовы и возможности 
развития межнациональных 
отношений в столице и мно-
гие другие темы.
— Сегодня в Москве создан 
и на системной основе рабо-
тает слаженный механизм ре-
ализации основных целей 
и задач Стратегии националь-
ной политики. Он охватывает 
практически все сферы жиз-
недеятельности города, — до-
бавил Виталий Сучков. 
Руководитель департамента 
также рассказал о важных 
проектах по развитию нацио-
нальной политики, которые 
реализуются на территории 
столицы. К примеру, в восьми 
ведущих вузах Москвы прохо-
дит цикл мероприятий, на-
правленных на воспитание 
общероссийской граждан-
ской идентичности жителей 
столицы.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

ИГОРЬ КРУГОВЫХ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ

Москва стала центром форми-
рования российского государ-
ства, объединяя многие наро-
ды, языки, культуры и религии 
на основе общих ценностей. 
Последовательное претворе-
ние основ национальной по-
литики позволяет столице 
олицетворять многонацио-
нальный российский народ, 
гарантировать удовлетворе-
ние этнокультурных потреб-
ностей граждан на основе 
многовековых отечественных 
традиций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото 
внизу) в соцсе-
тях сделал ряд 
заявлений. Сре-
ди них — откры-
тие круглого-
дичной ярмарки 
на Городецкой 
улице Восточно-
го округа. 

день мэра

Потребление воды увеличилось 
из-за аномальной июньской жары 

Парк Горького станет главной площадкой 
празднования Дня молодежи 

Количество потребления хо-
лодной воды в Москве вы-
росло в несколько раз. Вчера 
об этом сообщили в столич-
ном Комплексе городского 
хозяйства. 

Исследования по показателям 
проводились в течение июня. 
Увеличенное потребление хо-
лодной воды связано с ано-
мальной жарой, установив-
шейся в последние дни, счита-
ют специалисты.
— Предполагается, что жите-
ли столицы стали больше по-
треблять воды для питья и хо-
зяйственных нужд. Кроме 
того, водопоказатели увели-
чились из-за городских служб. 
Они используют ресурсы 
для полива и орошения 
улиц, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-

ства и благоустройства Петр 
Бирюков.
В период с 4 по 20 июня пока-
затели водопотребления до-
стигли отметки 2765 кубиче-
ских метров за сутки. Хотя 
в аналогичный период в про-
шлом году потребление воды 
составляло в среднем 2615 ку-
бических метров в сутки. 
— Также мы ведем учет потре-
бления воды для полива. Со-
гласно статистике за 2019 год, 
на полив уличных пространств 
уходит 82,7 тысячи кубиче-
ских метров в сутки. К слову, 
это на 1,7 раза больше, чем 
в прошлом году. Тогда показа-
тели достигали отметки 
48,4 тысячи кубических ме-
тров, — сказал Петр Бирюков. 
По его словам, на территории 
города действуют 455 пун-
ктов заправки для поливомо-
ечной техники. В 2019 году до-

полнительно обустроено 
165 пунктов. В случае возник-
новения пожаров в округах 
столицы будут привлечены 
сводные отряды поливомоеч-
ных машин ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» общей численно-
стью 650 единиц техники 
и почти две тысячи человек.
ЕЛЕНА КУЛЬБАК 
e.kulbak@vm.ru

Вчера в столичном Комитете 
общественных связей и мо-
лодежной политики сообщи-
ли, что 27 июня, в День моло-
дежи, в Москве будут рабо-
тать более 70 тематических 
площадок. 

Центральным местом празд-
нования станет Парк Горько-
го, где разместятся музыкаль-
ные, творческие и другие ин-
тересные локации.
— На территории парка раз-
вернутся несколько площа-
док, одну из которых предста-
вят наши партнеры «Мосво-
лонтер», — рассказала коор-
динатор проекта Маргарита 
Савкина.
Она добавила, что городские 
праздничные мероприятия 
рассчитаны на гостей всех 
возрастов. Так, например, 

на Винзаводе организуют фе-
стиваль молодых медиа Мо-
сквы. 
— Там будут воркшопы и раз-
личные мастер-классы для на-
чинающих специалистов. 
Также на этой площадке ребя-
та узнают о различных стажи-
ровках, которые пройдут в ве-
дущих компаниях уже этим 
летом, — пояснила Савкина.
По словам заместителя руко-
водителя столичного Комите-
та общественных связей и мо-
лодежной политики Артема 
Демина, чтобы стать участни-
ком молодежного праздника, 
необходима предварительная 
регистрация.
— На данный момент мы за-
регистрировали четыре тыся-
чи человек. Предполагаем, 
что к празднику присоединят-
ся около 100 тысяч жителей 

и гостей столицы, — уточнил 
Артем Демин. 
Все площадки организованы 
при участии москвичей, кото-
рые входят в состав молодеж-
ных советов и организаций. 
— В рамках праздника будут 
работать дискуссионные пло-
щадки, запланированы кон-
курсы граффити, рэп-баттлы, 
а также спортивные активно-
сти, — рассказал заместитель 
руководителя столичного Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики.
Свои праздничные програм-
мы подготовили 14 парков 
и 44 культурных центра сто-
лицы. Они будут проходить 
с 26 по 30 июня, хотя основ-
ные события запланированы 
именно в День молодежи.
ЕЛЕНА КУЛЬБАК
e.kulbak@vm.ru 

Дороги проверили с помощью 
георадара и лазеров
Вчера в поселке Коммунарка, 
куда совсем недавно пришло 
метро, прошла проверка 
улично-дорожной сети. Со-
стояние асфальта проверяли 
георадаром и лазерами.

Почти четыре года в Центре 
экспертиз, исследований и ис-
пытаний в строительстве 
(ЦЭИИС) при Мосгосстрой-
надзоре работает мобильная 
дорожная лаборатория. Ми-
кроавтобус на четыре места 
оснащен самыми передовыми 
электронными системами.
Ключевой элемент передвиж-
ной дорожной лаборатории — 
георадар, в режиме реального 
времени собирающий инфор-
мацию о состоянии конкрет-
ного участка дороги. Он помо-
гает обнаружить скрытые де-

фекты — пустоты и кавер-
ны — в дорожных слоях, или, 
как романтично называют их 
специалисты, дорожных 
одеждах. А еще выявить про-
ходящие под дорогой инже-
нерные коммуникации. Рабо-
тает радар по принципу 
УЗИ — ультразвуковые волны 
отражаются о поверхность до-
роги и передают информацию 
о состоянии асфальта на бор-
товой компьютер. Для получе-
ния максимально точных по-
казаний скорость движения 
микроавтобуса не должна пре-
вышать 50–60 км/ч, а рабочий 
день напичканной дорогой 
электроникой машины длится 
не более пяти часов.
Еще одна фишка лаборато-
рии на колесах — три лазер-
ные установки, встроенные 

в правый борт микроавтобу-
са. Их задачи — измерить 
ровность полотна и обнару-
жить дефекты.
— Важный момент. Даже не-
большой дефект в асфальте 
может серьезно повлиять 
на динамику движения авто-
мобиля. Высокая скорость 
и дождливая погода могут 
привести к нарушению сце-
пления с дорогой и печальным 
последствиям. Чтобы этого 
избежать, ровность и каче-
ство дорожного полотна долж-
ны строго контролировать-
ся, — рассказал инженер-экс-
перт ЦЭИИС Николай Сурков.
На крыше мобильной лабора-
тории установлена видеока-
мера. Ее задача — сбор ин-
формации о дорожной инфра-
структуре и находящихся ря-
дом с дорогой инженерных 
объектах.
— Это уже шестая, финаль-
ная, проверка участка — оце-
нивается прочность, толщина 
дорожных слоев, их скрепле-
ние между собой, — сообщил 
начальник ремонтно-строи-
тельного участка автотрассы 
у станции метро «Ольховская» 
Николай Христенко.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера 10:38 Инженеры-эксперты Айрат Мангушев (слева) 
и Николай Сурков устанавливают георадар, который соберет 
важные данные о состоянии дорожного полотна на участке

ПАВЕЛ ГАЛКИН
СОВЕТНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО НАДЗОРУ 
ЗА ОБЪЕКТАМИ ДОРОЖНОМОСТОВОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

Тщательная проверка авто-
трасс, строящихся или рекон-
струированных, нашей до-
рожной лабораторией — это 
необходимый шаг к их безо-
пасности. Еще один фактор — 
устранение нарушений в про-
цессе строительства, что за-
метно снижает их затраты 
в дальнейшей эксплуатации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дворы продолжают 
благоустраивать

Вчера префект Западного 
округа столицы Александр 
Александров открыл завер-
шающую в серии по 11 окру-
гам форсайт-сессию по про-
грамме «Мой район».

Форсайт-сессии проходили 
в округах Москвы с 3 
по 25  июня. На них жители 
вносили предложения по бла-
гоустройству и улучшению 
своего района. 
В полной мере идеологию 
программы «Мой район» от-
ражает благоустройство дво-
ров. Как ранее сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, 
огромные объемы благоу-
стройства были проведены 
для того, чтобы каждый мо-
сквич смог погулять и отдо-
хнуть рядом с домом. 
Новый этап реализации про-
граммы начался в столичном 
районе Западное Дегунино. 
Скоро во дворе дома № 6 
по улице Ивана Сусанина по-
явится одна из самых боль-
ших и красивых детских пло-
щадок.
— Здесь обустроят удобный 
и современный игровой горо-
док, — сообщили в управе 
района.
Коммунальные службы горо-
да уже начали благоустрой-
ство — во дворе дома приво-
дят в порядок дорожки и разо-
бьют цветники, а также созда-
дут пешеходную зону в этом 
году.
Еще один район, где приводят 
в порядок дворы, — Север-
ный. Несколько из них благоу-
страивают на 9-й Северной 
линии. Также возле дома № 1 
(корпус 1) и 23 (корпус 1) спе-
циалисты заменяют малые 
архитектурные формы и ре-
монтируют покрытие на дет-
ских площадках, кладут но-
вый асфальт, приводят в поря-
док газоны и устанавливают 
бортовой камень.
— Кроме того, в рамках про-
граммы «Развитие городской 
среды» по адресу 9-я Северная 
линия, 25, корпус 3, появится 
новая детская площадка с гор-
ками и веревочными лестни-
цами, — сказал замглавы 

управы района по вопросам 
ЖКХ, благоустройства и стро-
ительства Михаил Сапрыкин.
Кроме того, городские служ-
бы приводят в порядок две 
территории на Ивантеевской 
улице, которая находится 
в районе Богородское на вос-
токе Москвы. По словам главы 
управы района Елены Ланько, 
во дворах домов № 15 (кор-
пус 1 и 2) ранее происходили 
разрытия и благоустройство 
было нарушено. 
— Восстановление террито-
рий планируется провести 
в срок до 31 августа этого 
года, в рамках гарантийных 
обязательств, — подчеркнула 
Ланько.
Наконец, специалисты про-
должают благоустройство 
дворов в Лефортове. Здесь, 
на Ухтомской улице, 13, скоро 
появится уютная площадка 
для тихого отдыха. Как уточ-
нили в управе района, предус-
мотрен комплексный ремонт 
площадки, в том числе ремонт 
газонов, устройство огражде-
ний, нового покрытия на пло-
щадке и садового камня, 
а также замена малых архи-
тектурных форм и другое. За-
вершить работы по благо-
устройству планируется в ве-
сенне-летний период.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

мой район

городских парков 
планируется при-
вести в порядок 
в рамках програм-
мы «Мой район» 
по просьбе жите-
лей столицы.

цифра
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В начале июня в городе 
установилась аномально 
жаркая погода. Местами 
почва нагрелась 
до 51,5 градуса, а в сред-
нем температура в городе 
превышала норму 
на 8 градусов. 

справка
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Золотые проекты 
столичных школьников

Финал Всероссийской робото-
технической олимпиады 
(ВРО) проходил в городе Ин-
нополис (Татарстан) с 21 по 
23 июня. Среди команд из 
60 российских регионов сто-
личные школьники завоевали 
три золотые награды, три се-
ребряные и три бронзовые. 

Всего в состязании участвова-
ли более 500 школьников в со-
ставе 267 команд, а столицу 
на олимпиаде представила 
21 команда. 
— Соревнование проходило 
в десяти категориях: «Мо-
бильные интеллектуальные 
робототехнические систе-
мы», «Манипуляционные ин-
теллектуальные робототехни-
ческие системы», «Футбол ро-
ботов», «Основная», «Творче-
ская», «Интеллектуальные 
беспилотные автомобили», 
«Интеллектуальные автоном-
ные необитаемые подводные 
аппараты», «Интеллектуаль-
ные беспилотные летатель-
ные аппараты», «Проекты ин-
теллектуальных робототехни-
ческих систем» и «Соревнова-
ния по робототехнике про-
двинутого уровня», — расска-
зали в пресс-службе Департа-
мента образования Москвы.
Ученики школ № 1279 и 2086 
на юго-западе столицы, 
№ 1557 в Зеленограде, № 1811 
на востоке и школы имени Ар-
тема Боровика на юго-восто-
ке Москвы стали лучшими 

в трех категориях — футбол 
роботов, творческой и млад-
шей возрастной группе основ-
ной категории. 
Одним из золотых медали-
стов Всероссийской робото-
технической олимпиады стал 
ученик школы № 1557 Алек-
сей Осипов. В рамках сорев-
нования он представил про-
ект «Рабочее место психолога 
для реабилитации детей с рас-
стройствами аутистического 
спектра». 
— Я хочу развивать свой про-
ект дальше, а олимпиада — 
это прямой путь на междуна-
родные соревнования. Победа 
в конкурсе для меня очень 
важна, потому что открывает 
большие возможности и соз-
дает стимул развиваться даль-
ше, — рассказывает Алексей.
По словам директора Центра 
педагогического мастерства 
Ивана Ященко, еще не так 
давно столица отставала в со-
ревнованиях по робототехни-
ке от лидеров — Санкт-
Петербурга и Татарстана. Но 
теперь Москва идет на опере-
жение.

— Это связано и с ростом 
уровня общего образования, 
в первую очередь в области 
математики и информатики, 
и с прекрасным оборудовани-
ем, которое теперь есть в мо-
сковских школах, и с развити-
ем массовых олимпиад по ро-
бототехнике — Московской 
олимпиады школьников 
и олимпиады ЦПМ, — уверен 
Ященко.
В рамках ВРО впервые состоя-
лась и деловая программа, на 
которой участники поговори-
ли о путях развития образова-
тельной робототехники 
и продвижении теории 
и практики индустриальной 
и экспериментальной робото-
техники в общее и дополни-
тельное образование.
По итогам олимпиады будет 
сформирована команда, кото-
рая представит Россию на Все-
мирной олимпиаде роботов. 
Международные соревнова-
ния пройдут с 8 по 10 ноября 
в Венгрии, их темой на этот 
раз станут «Умные города». 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

23 июня 12:47 Золотые призеры Всероссийской робототехнической олимпиады — ученик школы № 1279 Олег Кружков (слева) и ученик школы имени Артема Боровика 
Никита Романов (справа) — с тренером по робототехнике Сергеем Мустафиным (в центре) после церемонии награждения

В новом учебном году 
в 34 школах Москвы от-
кроются ИТ-классы. 
В каждой школе органи-
зуют ИТ-полигон — боль-
шое пространство для за-
нятий программировани-
ем, прототипированием, 
робототехникой, модели-
рованием, сетевым адми-
нистрированием и други-
ми дисциплинами. 

кстати

Будущий бульвар пройдет вдоль 
набережной реки

Доходный дом 
отремонтируют

ДО КОНЦА 
ЭТОГО ЛЕТА 
В ТВЕРСКОМ 
РАЙОНЕ МОСКВЫ 
ПРИВЕДУТ 
В ПОРЯДОК 
ГАЗОНЫ 
ВО ДВОРАХ 
ПО 25 АДРЕСАМ  

8,6
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ 
ВЫДЕЛИТ ГОРОД
НА ПОСТАВКУ 
ОНКОЛЕКАРСТВ

Праздник встречает 
блинами

Дом на Брестской 
зовет на экскурсии

В рамках работ по комплексному благоустройству парка 
на набережной Москвы-реки в Капотне идет благоустрой-
ство бульвара протяженностью 500 метров. Он пройдет 
вдоль набережной. 
— Здесь найдется место и для занятий активными видами 
спорта, и просто для отдыха, — сообщили вчера в пресс-
службе столичного Департамента капитального ремонта.
Почти завершилось устройство площадки для игры в пляж-
ный волейбол, установлено ограждение и насыпан речной 
песок и скоро растянут сетку.

В доходном доме А. Расторовой в Бас-
манном районе столицы проведут капи-
тальный ремонт. Здание находится 
на Большом Спасоглинищевском пере-
улке, 6/1.
— Капитальный ремонт предусмотрен 
в 5–6-этажном здании, построенном 
в 1910 году по индивидуальному проек-
ту, — сообщили вчера в пресс-службе 
Москомэкспертизы. 

Мордовский национальный праздник 
«Шумбрат» пройдет 29 июня в парке 
культуры и отдыха «Кузьминки». Это 
праздник, где воедино слиты обычаи на-
рода, его песни, пляски и обряды.
— На входе гостей встретят мордовски-
ми блинами. Это древняя традиция на-
рода, — рассказали в пресс-службе Де-
партамента национальной политики 
и межрегиональных связей Москвы. 

Около 200 человек приняли участие 
в экскурсиях по мастерской ГБУ «Мос-
стройинформ» в «Доме на Брест-
ской». Здесь они увидели, как созда-
ются миниатюрные копии зданий 
для макета столицы.
— Всего сформировано 16 экскурси-
онных групп, — сказал глава Департа-
мента градостроительной политики 
столицы Сергей Левкин.

Более двух миллионов поездок на городских велосипедах совершили 
москвичи с момента открытия проката в конце апреля.новости правительства ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Сегодня в парке «Царицыно» 
пройдет историй бал 
для участников программы 
«Московское долголетие». 
Известный путешественник 
и писатель Дэн Бюттнер 
(на фото), который объехал 
весь земной шар в поисках 
секрета долголетия, в экс-
клюзивном интервью «ВМ» 
рассказал о том, как увели-
чить продолжительность 
жизни.

Дэн, вы побывали в стольких 
странах, чтобы узнать секрет 
долгой жизни. В чем же он?
Не пытайтесь изменить свое 
поведение и привычки. Лучше 
поменяйте свое окружение. 
Пусть вещи и люди вокруг бук-
вально втягивают вас в здоро-
вый образ жизни. Убедитесь, 
что у вас есть хотя бы три дру-
га, на которых вы можете 
в этом положиться. Кроме 
того, важно и питание. В «го-
лубых зонах» (места с наибо-
лее высокой продолжительно-
стью жизни.  — «ВМ») люди 
едят орехи, бобы, зеленые рас-
тения и цельнозерновые зла-
ки. Также они едят мясо всего 
пять раз в месяц и совсем отка-
зались от употребления моло-
ка и других молочных продук-
тов. Кстати, в «голубых зонах» 
люди пьют три бокала вина 
в день. Даже есть исследова-
ние, которое показывает, что 
те, кто пьет вино, живут доль-
ше, чем те, кто не пьет его со-
всем. Но, конечно, целую бу-
тылку в день одному челове-
ку — это вредно.
Влияют ли климат, страна про-
живания на то, сколько люди 
живут?
Долголетие действительно 
традиционно ассоциируется 
с тем климатом, в котором вы 
можете заниматься садом кру-
глый год и иметь немного сол-
нечного света каждый день, 
но это не самый главный 
принцип.
А если человек никогда не при-
держивался этих принципов, 
стоит ли начинать во взрослом 
возрасте?
Да, уже научно подтверждено, 
что можно повернуть процесс 
старения вспять, замедлить 
его и избавиться от сердечно-
сосудистых заболеваний. Са-
мое главное — это ваше окру-
жение, прогулки и много рас-
тительной пищи.
Расскажите, что на ваш взгляд, 
необходимо сделать в Россий-
ской Федерации, чтобы уве-
личить продолжительность 
жизни?
Я проехал всю Россию на вело-
сипеде, я знаю вашу страну. 

Главные три вещи, которые 
нужно знать. Во-первых, под-
держивать и сохранять сель-
ское хозяйство, загородные 
участки. Дача — это ваше вели-
кое богатство, потому что там 
люди работают на свежем воз-
духе, у них есть доступ к све-
жим овощам и фруктам, они 
едят хорошую здоровую еду. 
Например, гречку и цельно-
зерновой хлеб. Во-вторых, 
нужно обеспечить людям мо-
бильность. Причем такую, что-
бы людям не пришлось ездить 
на машинах вообще. Сделайте 
города более доступными для 
велосипедистов и пешеходов, 
чтобы люди могли больше гу-
лять. В Москве, где живут 
15 миллионов человек, невоз-
можно будет заставить всех за-
ниматься спортом, предлагая 
им клубные карты или спор-
тивные площадки. Но зато 
можно повысить мобильность 
людей за счет того, что они бу-
дут больше гулять, ездить на 
велосипедах. В том числе это 
же позволит улучшить эколо-
гию города. Я убежден, что фи-
зические занятия поддержива-
ют здоровье и среду, в которой 
вы живете. И в-третьих, пока 
еще не слишком поздно 
(а в США уже поздно), огра-
ничьте количество ресторанов 
быстрого питания, в которых 
предлагают вредную еду. В Со-
единенных Штатах Америки 
97 опций из 100, которые пред-
лагают в ресторанах и кафе, — 
это так называемая мусорная 
еда. Я имею в виду гамбургеры, 
картошку фри, пиццу. Там 70 
процентов людей страдают 
ожирением не из-за того, что 
они плохие люди. Просто у них 
нет другого выбора. В России, 
в Москве еще не слишком позд-
но. Постарайтесь сделать так, 
чтобы людям предлагали боль-
ше овощей, фруктов и расти-
тельных продуктов.
Скажите, слышали ли вы 
про программу «Московское 
долголетие» и как вы ее оцени-
ваете?
Да, я знаю про эту программу. 
Я считаю, что это совершенно 
потрясающая идея! 

В «голубых зонах» люди живут 
дольше, потому что людям 
старшего возраста уделяется 
больше внимания. Например, 
в Америке молодежь — основ-
ные игроки, а в «голубых зо-
нах» — люди старшего возрас-
та. И очень важно — помочь 
старшему поколению сделать 
свой вклад в общество. Чтобы 
они просыпались с утра, 
и у них была цель. Это осозна-
ние своей востребованности 
добавляет большое количе-
ство лет жизни.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Путешественник оценил 
«Московское долголетие»

Дэн Бюттнер родился 
в 1960 году в штате Мин-
несота, США. Известный 
американский путеше-
ственник и писатель, ко-
торый более 15 лет зани-
мался исследованием 
«голубых зон» Земли 
в рамках проекта National 
Geografic. Установил три 
мировых рекорда в вело-
сипедных гонках на длин-
ные дистанции. В Москву 
Дэн прибыл на III Форум 
социальных инноваций 
регионов, который прохо-
дил с 19 по 21 июня.

справка

Девять наград 
на Всероссий-
ской робототех-
нической олим-
пиаде завоевали 
школьники Мо-
сквы, сообщили 
вчера в пресс-
службе столич-
ного Департа-
мента образова-
ния и науки.

образование

Программа «Московское 
долголетие» реализуется 
в Москве с марта 2018 го-
да. Благодаря ей тысячи 
людей старшего возраста 
получили возможность 
бесплатно заниматься 
любимым делом. Пенсио-
неры могут посещать за-
нятия по танцам, рисова-
нию, английскому языку, 
гимнастике, скандинав-
ской ходьбе, компьютер-
ной грамотности, а самое 
главное — общаться и на-
ходить новых друзей. 
В проекте участвуют 
не только учреждения 
социальной защиты, 
но и школы, спортивные 
здания, колледжи, поли-
клиники, библиотеки, 
парки и коммерческие ор-
ганизации. Записаться 
можно везде, где прохо-
дят занятия. Подробности 
о программе можно по-
смотреть на официальном 
сайте мэра Москвы. 

кстати

Систему 
начинают 
тестировать
Вчера в Общественной пала-
те Москвы сообщили, что 
размер денежного возна-
граждения за тестовый 
взлом системы электронного 
голосования увеличили 
до 1,5 миллиона рублей. 

Первый этап тестирования 
системы пройдет 10 июля на 
выборах глав студенческого 
совета. После этого в двадца-
тых числах июля все желаю-
щие смогут попробовать взло-
мать систему. Вознагражде-
ние за успешный взлом соста-
вит 1,5 миллиона рублей. 
Ранее председатель Мосгор-
избиркома Валентин Горбу-
нов сообщил, что на электрон-
ные участки в качестве на-
блюдателей допустят предста-
вителей любых обществен-
ных организаций. 
— На избирательных участ-
ках будет сформирована 
обычная участковая избира-
тельная комиссия из предста-
вителей парламентских 
и прочих партий и специали-
стов, — добавил Горбунов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Бездомных животных смогут 
стерилизовать бесплатно
Вчера в Общественной пала-
те Москвы обсудили необхо-
димость создания пунктов 
бесплатной стерилизации 
бездомных животных. 

Участники встречи обсудили 
реализацию проекта, возмож-
ности привлечения бизнеса 
для его финансирования 
и подготовили рекомендации 
органам законодательной 
и исполнительной власти, ко-
торые позволят выработать 
эффективное решение пробле-
мы появления бездомных ко-
шек и собак на улицах города. 
Член рабочей группы Обще-
ственной палаты Москвы по 
общественному контролю за 
содержанием безнадзорных 
животных Елена Иванова 
предложила сделать бесплат-
ной стерилизацию домашних 
животных для малообеспечен-
ных граждан. 
— Предлагаю рассмотреть во-
прос о том, чтобы в части 
средств, которые достаточны 
для содержания приютов, они 
направлялись не напрямую 
в приюты, а предусмотреть 
в них статью организации сте-
рилизации животных не толь-
ко безнадзорных, но и владель-

ческих — для малообеспечен-
ных слоев населения, — сказа-
ла Иванова. 
Подобная практика реализует-
ся в Санкт-Петербурге. 
Кстати, с начала работы пун-
кта бесплатной стерилизации 
беспородных животных в ян-
варе 2019 года в нем стерили-
зовали более 360 питомцев, 
поступило порядка 1,5 тысячи 
обращений от москвичей. 
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА 
l.fi latova@vm.ru

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ 
МОЙ РАЙОН И КОМПЛЕКСНОМУ 
РАЗВИТИЮ ГОРОДА ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Это очень важная тема и на-
правление работы. Сейчас 
сформирована рабочая группа 
по контролю за регулировани-
ем численности и содержанию 
безнадзорных животных 
на территории Москвы. Зоо-
защитная организация имеет 
свою площадку, регулярно 
взаимодействует с ГБУ. Со-
вместная работа имеет кон-
структивную основу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Врачи помогают спортсменам побеждать
Вчера 60-летний юбилей от-
метила городская больница 
№ 67 имени Ворохобова, 
на базе которой действует 
уникальный спинальный 
центр нейрохирургии. 

Как и многие крупные лечеб-
ные учреждения, за послед-
ние годы городская больница 
№ 67 превратилась в крупный 
многопрофильный медицин-
ский холдинг, включающий 
и родильный дом, и медико-
санитарную часть, и женские 
консультации, и другие уч-
реждения, оказывающие раз-
ные формы медицинской по-
мощи. 
— В больнице внедрены са-
мые современные высокотех-
нологичные методики лече-
ния, а отделения укомплекто-
ваны современным оборудо-
ванием экспертного клас-
са, — отметил главный врач 
больницы Андрей Шкода. — 
За последние 5 лет врачами 
нашей больницы было выпол-
нено порядка 15 тысяч высо-
котехнологичных операций. 
«Жемчужиной» больницы 
имени Ворохобова, по мне-
нию главврача, является спи-
нальный центр нейрохирур-
гии, в котором оперируются 

и восстанавливаются как ря-
довые граждане, так и силь-
нейшие российские спортсме-
ны. Руководитель центра Дми-
трий Дзукаев отметил, что, по-
мимо филигранных операций 
на позвоночнике с использо-
ванием трехмерного модели-
рования, роботизированных 
и компьютерных систем, уч-

реждение славится уникаль-
ными программами реабили-
тации. На 3–4-й день после 
проведения микрохирургиче-
ских операций начинается 
процесс восстановления, ин-
дивидуальный для каждого 
конкретного пациента. 
—  Представьте себе такой 
сложный вид спорта, как воль-

ная борьба. Спортсмен испы-
тывает колоссальные нагруз-
ки на позвоночник. Многие, 
в том числе олимпийские чем-
пионы, прошли у нас успеш-
ное лечение. К примеру, один 
из них, чемпион Олимпиады 
в Рио, сейчас готовится к вы-
ступлению в Токио, — расска-
зал Дмитрий Дзукаев, отме-

чая, что зачастую пациенты-
спортсмены не просто возвра-
щаются после операций на 
прежний уровень физической 
подготовки, но и идут к новым 
достижениям. 
Другой яркий пример — из 
регби, спорта для самых силь-
ных и крепких. 
— Уникальная история, когда 
два спортсмена высшего уров-
ня сошлись в финале россий-
ского кубка в противобор-
ствующих командах. Обоих 
оперировали у нас, установи-
ли динамические импланты, 
позволяющие переносить на-
грузки. Мы шутили, что побе-
дил тот, у кого было два амор-
тизирующих импланта, — 
рассказал Дмитрий Дзукаев. 
Также в больнице Ворохобова 
размещена первая в стране 
полностью автоматизирован-
ная микробиологическая ла-
боратория, обеспечивающая 
максимальную точность 
и оперативность выполнения 
анализов. Результаты посту-
пают в общую информацион-
ную систему больницы и окру-
га, а лечащему врачу они до-
ступны буквально на следую-
щий день после забора.   
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 11:18 Врачи-нейрохирурги Вадим Пустовойтов (слева) и Владимир Гулый проводят 
операцию в спинальном центре городской больницы №67 имени Ворохобова
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Всероссийская робототех-
ническая олимпиада — 
состязание по программи-
рованию интеллектуаль-
ных робототехнических 
систем. Финалисты состя-
зания — команды школь-
ников, победившие на ре-
гиональных отборах.

справка
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В столице ведется строительство 116 жилых до-
мов по программе реновации. В какие ново-
стройки переедут москвичи, в интервью «ВМ» 
рассказал глава Департамента строительства 
города Москвы Андрей Бочкарев.

Индивидуальный подход

Андрей Юрьевич, на каком этапе программа ре-
новации сейчас? Темп ее реализации набран вы-
сокий, Москву ставят в пример другим мировым 
столицам по качеству и скорости обновления жи-
лого фонда.
Действительно, прошло не так много времени 
с момента утверждения программы ренова-
ции. За достаточно короткий срок отработана 
необходимая документация, утверждены стан-
дарты реновации, идет подбор стартовых пло-
щадок. Как результат: 43 дома построено и вве-
дено в эксплуатацию с момента старта про-
граммы реновации. Можно сказать, что про-
грамма идет по графику. Всего за 15 лет нам 
нужно расселить 5173 жилых дома. Мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным поставлена задача: 
за пять лет построить минимум шесть миллио-
нов квадратных метров жилья. Таким образом, 
мы сможем переселить горожан из ветхих пяти-
этажек, снести старые дома и начать строить на 
их месте новые. Принцип «волнового переселе-
ния» поможет реализовать программу в заяв-
ленные сроки.
Во всех ли районах есть стартовые площадки? 
Довольны ли их выбором москвичи?
В каждом округе столицы есть площадки, на 
которых в будущем появятся дома по програм-
ме реновации. Она, кстати, охватила практи-
чески все районы Москвы, в 105 из них места 
для будущих новостроек уже определены. Все-
го в столице подобраны 323 площадки 
на 4,7 миллиона квадратов. Работа по подбору 
и вовлечению в Программу новых стартовых 
площадок продолжается. В обсуждении этого 
важного вопроса — где разместится дом и что 
вокруг него появится — участвуют и москви-
чи. Для этого запускаем публичные слушания 
проектов кварталов реновации. От обсужде-
ния с жителями зависит, сколько домов и ког-
да будем строить.
Но не везде можно применить типовой проект. 
Андрей Юрьевич, в каких районах приходится 
искать нестандартные решения? Какое обсужде-
ние они проходят с москвичами?
Мы стараемся подходить индивидуально к каж-
дому разрабатываемому проекту, поэтому от-
части решения по каждому из объектов можно 
назвать нестандартными.
Как проектируются новостройки? Какие техноло-
гии применяются при их планировании?
Для формирования комфортной и технологич-
ной среды проживания москвичей на площад-
ках реновации предусмотрено применение со-
временных и передовых технологий умного го-
рода — «Cмарт-стандарт города Москвы». 
Смарт-стандарт предусматривает монтаж до-
мовых распределительных сетей для телевиде-
ния, телефонии и интернета до каждой кварти-
ры, ранее это выполнялось только до распреде-
лительного щитка лестничной площадки или 

коридора. Входные 
группы, домофоны, 
лифтовые холлы 
и лифты оборудованы 
тревожными кнопка-
ми, системами двусто-
ронней голосовой свя-
зи с диспетчерскими 
и системами видео-
наблюдения. В холлах 
домов предусмотре-
ны информационные 
панели для трансля-
ции городской ин-
формации. Предусма-
тривается автомати-
ческая передача дан-
ных общедомовых 
и поквартирных при-
боров учета электри-
чества и тепла в го-
родские информаци-
онные системы.
Для соответствия вы-
соким качествам 
строительства новых 
домов проводится экс-
периментальное при-

менение технологии информационного моде-
лирования на этапе проектирования (далее — 
ТИМ). Данная технология позволяет ускорить 
процесс разработки градостроительной доку-
ментации, повысить качество, точность и на-
глядность принимаемых проектных решений, 
а также выполнить точный расчет затрат и сро-
ков строительства. Данную технологию плани-
руется внедрять на всех новых стартовых пло-
щадках реновации.
Для соответствия современным потребностям 
в энергоэффективности жилых домов и сниже-
ния затрат будущих жильцов на коммунальные 
услуги в рамках экспериментального проекти-
рования на ряде объектов реновации выполня-
ются научные работы по применению новых 
энергосберегающих решений и технологий. По 
результатам работ будет принято решение 
о внедрении данных решений и технологий на 
новых домах реновации.

Благоустройство по возрастам

Горожан, которые стали участниками программы 
реновации, волнует и другой вопрос: какими бу-
дут дворы вокруг их будущего жилья? Какие ре-
шения принимаются в части благоустройства?
Город принял свои стандарты и здесь. Суще-
ствуют базовые принципы по созданию ком-
фортной и безопасной городской среды в зоне 
жилой застройки. Их можно назвать современ-
ными. Новые требования затрагивают все 

Сегодня в разных округах столицы ведутся строительные работы по программе реновации жилого фонда. В общий адресный список включено более 300 стартовых 
площадок. Для формирования комфортной среды проживания москвичей предусмотрено применение передовых технологий умного города. Что они собой 

представляют и как идет возведение новостроек? Обо всем этом подробно рассказал глава Департамента строительства города Москвы Андрей Бочкарев. 

Выработанные стандарты позволят создавать качественные новостройки

Умные технологии реновации
топ-3 

Острые вопросы 
программы реновации

1.  Все ли дома, включенные в программу 
реновации жилого фонда, будут сне-
сены?

Столичными властями утвержден список 
из 218 зданий для сохранения в рамках 
программы реновации. Среди них нетипо-
вые постройки, авторские здания и ком-
плексы, без которых невозможно пред-
ставить облик города. Все жилые дома, 
представляющие историко-архитектур-
ную и градостроительную ценность, рас-
селят. Город предоставит жителям новые 
квартиры, а здания отреставрируют. По-
сле реставрации эти дома приспособят 
под современное использование. Реше-
ние об их дальнейшем функциональном 
назначении будут принимать исходя 
из потребностей конкретного района. 
В зданиях могут разместиться детские са-
ды, дома культуры, спортивные или меди-
цинские центры.
Все остальные пятиэтажки будут снесены.

■
2.  Почему дом не был включен в про-
грамму реновации?

В предварительный перечень включены 
пятиэтажки первого периода индустри-
ального домостроения, которые нахо-
дятся в неудовлетворительном техниче-
ском состоянии и в которых большая 
доля жителей желает участвовать 
в программе реновации. Мнение жителей 
выяснялось в ходе специальных по-
квартирных телефонных опросов, прове-
денных правительством Москвы в апре-
ле 2017 года. Дома, где большое коли-
чество жителей сомневаются или высту-
пают против, в список не вошли, 
даже если они в плохом техническом со-
стоянии.

■
3.  Можно выйти из программы ренова-
ции?

Жители дома, включенного в программу 
реновации, вправе в любое время до дня 
заключения первого договора, предусма-
тривающего переход права собственности 
на жилое помещение (или договора соци-
ального найма), выйти из программы ре-
новации. Решение принимается на общем 
собрании собственников. Для принятия 
решения о выходе из программы ренова-
ции необходимо более 1/3 голосов от об-
щего числа собственников помещений 
в многоквартирном доме.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
специальный корреспондент 
«Вечерней Москвы»

цифра

116
домов 
находится 
на стадии 
строитель-
ства. 
Это почти 
1,5 миллио-
на квадрат-
ных метров 
жилья.

21 июня 2019 года. Руководитель Департамента строительства 
города Москвы Андрей Бочкарев в рабочем кабинете

аспекты дворового пространства и придомо-
вой среды: озеленение, инженерное оборудо-
вание, создание площадок для детей разной 
возрастной категории, площадки со спортив-
ным оборудованием, малые архитектурные 
формы. Не забываем и про освещение — столь 
важный элемент для создания не просто безо-
пасной, но и привлекательной среды.
Андрей Юрьевич, вы начали говорить про инже-
нерию. Давайте подробнее остановимся на этом 
вопросе. Сложно ли перекладывать коммуника-
ции? Все-таки Москва — застроенный город, ин-
женерные сети «наслаиваются» под землей. 
Какое обновление они получат в тех районах, 
куда придет реновация?
Безусловно, перекладка инженерных коммуни-
каций, их переустройство, реконструкция — 
это сложный высокотехнологичный процесс. 
При этом приоритетной задачей для решения 
этой проблемы считается выполнение всех не-
обходимых работ силами собственников этих 
сетей. В любом случае работы такого уровня 
сложности выполняются компаниями, имею-
щими достаточный опыт в этой сфере, включа-
ющей вопросы проектирования, строительства 
и проведения пусконаладочных работ. Для сто-
личных районов, в которых начата программа 
реновации, сформированы комплексные схе-
мы инженерного обеспечения. Они включают 
задачи по переустройству, обновлению сетей 
инженерной инфраструктуры.
Не пострадают ли от этого соседние дома, не пла-
нируемые под снос?
Соседние дома, не вошедшие в программу ре-
новации, ни в коем случае не пострадают при 
производстве работ. Наоборот, они получат су-
щественное повышение надежности обеспече-
ния коммунальными ресурсами, ведь рядом 
пройдут современные системы, а нагрузка на 
существующие сети снизится.

Контроль на каждом этапе

Андрей Юрьевич, а как осуществляется контроль 
строительства домов по программе реновации? 
Какой отбор проходят материалы, насколько они 
безопасны?
Контроль строительства жилых домов по про-
грамме реновации осуществляется на постоян-
ной основе на всех этапах строительства. Все 
отделочные материалы и устанавливаемое 
в квартирах оборудование предварительно 
проходят проверку качества и соответствия 

стандартам реновации. Безопасность применя-
емых материалов контролируется на этапе 
входного контроля путем проверки паспортов 
качества и сертификатов соответствия на все 
применяемые материалы.
Для повышения качества контроля во время 
строительства на всех площадках предусмо-
трено круглосуточное видеонаблюдение в ре-
жиме реального времени. Также предусматри-
вается контроль за строительством с примене-
нием цифровых технологий передачи данных 
о состоянии и проблемах со стройки к ответ-

ственным лицам, что позволит принимать ре-
шения быстрее и и возводить объекты без сры-
ва сроков.
Другой вопрос: какова «начинка» будущих 
новостроек? Каковы стандарты отделки квар-
тир? Менялись ли они с момента принятия про-
граммы?
Стандарт отделки квартир был разработан и ут-
вержден в августе 2017 года. С тех пор он не ме-
нялся. Участникам программы реновации га-
рантированы квартиры с чистовой отделкой. 
Ремонт в новом жилье делать не нужно: стены 
в комнатах будут оклеены флизелиновыми обо-
ями под покраску, потолки окрашены. На полу 
в санузлах, на балконах и лоджиях будет уложен 
керамогранит, а в комнатах и коридоре — ла-

минат или керамогранит. В квартирах устано-
вят всю необходимую сантехнику: ванну, уни-
таз, раковину, полотенцесушитель. Кухню обо-
рудуют плитой и мойкой, а также керамиче-
ским фартуком по всей длине рабочей зоны. 
В квартирах также будут установлены стекло-
пакеты с москитной сеткой, межкомнатные 
двери из бруса или слоеного шпона. Металли-
ческие входные двери утеплены. Останется 
только перевезти необходимую мебель и свои 
вещи. И даже с этим помогаем.

Среда без барьеров

Кстати, о помощи. Среди жителей пятиэтажек, 
которые переедут в дома повыше, есть и те, кому 
трудно подниматься, есть проблемы со здоровьем. 
Как создается безбарьерная среда в новых домах? 
Какие стандарты применяются в этой части?
Все проекты жилых домов по программе рено-
вации предусматривают создание безбарьер-
ной среды для маломобильных граждан по тер-
ритории жилых домов. К примеру, полы вести-
бюля и лифтовых холлов в подъездах жилых до-
мов будут на уровне земли, без ступенек. При 
проектировании пешеходных путей в подъезде 
и на улице учтены потребности инвалидов-ко-
лясочников: ширина проходов составит не ме-
нее двух метров. Уклоны пешеходных дорожек 
и тротуаров не превысят 2–5 процентов. Имен-
но под таким углом движение инвалидных 
и детских колясок остается комфортным и кон-
тролируемым.
Предусмотрены ли в жилых домах квартиры 
для маломобильных москвичей? Расскажите, 
как их обустраивают.
Да, для инвалидов-колясочников проектируют-
ся и даже уже строятся специальные квартиры 
с увеличенной шириной проходов, с установ-
кой в санузлах специальных переговорных 
устройств для связи с диспетчером. Например, 
на Новощукинской улице, владение 8, корпус 1, 
сейчас возводится дом по реновации. В нем бу-
дет пять таких специальных квартир — две 
двухкомнатные и три трехкомнатные. В районе 
Кузьминки по адресу: Волгоградский проспект, 
владение 163, также строят жилой дом с че-
тырьмя квартирами для инвалидов.
Территория вокруг современных домов тоже под-
вержена таким требованиям — определенные 
уклоны, ширина тротуаров, заезды?
Да, и благоустройство тоже входит в перечень 
регламентируемых работ. Так, покрытие доро-

жек и тротуаров не допускает скольжения. Так-
тильные ребристые полосы разместят на троту-
аре не менее чем за 0,8 метра до начала опасно-
го участка, например перекрестка, и измене-
ния направления движения.

Снести по-умному

Андрей Юрьевич, ведь есть и другая сторона про-
граммы — это демонтаж старых построек. Здесь 
тоже есть свои стандарты? 
Конечно, есть. У нас применяются технологии 
так называемого «умного» сноса, они исполь-
зуются в столице при разборе абсолютно всех 
жилых домов по программе реновации. Раз-
борка и утилизация объема сносимого зда-
ния, проходящая по этой технологии, подраз-
умевает переработку или повторное исполь-
зование отходов. Причем перерабатываемые 
отходы проходят бактериологические, токси-
ко-химические и радиационные исследо-
вания.
Можно поэтапно описать этот процесс? Все-таки 
не картонную коробку складывают, а большой 
дом разбирают.
Демонтаж пятиэтажек поделен на несколько 
этапов. На первом дом отключается от инже-
нерных коммуникаций, затем техника и спе-
циалисты занимаются разборкой здания с раз-
делением отходов по группам. В среднем после 
демонтажа получается порядка пяти тысяч 
тонн различных материалов. 
Какая техника задействована при ликвидации 
остова пятиэтажек, когда коробка уже снесена?
После разбора дома на его месте останется 
только железобетонный остов, который будет 
демонтировать экскаватор-разрушитель с по-
мощью гидроножниц, начиная с верхних 
уровней.
Жителей всегда волнует вопрос — а сколько 
пыли от демонтажа старого дома? Ее как-то мож-
но минимизировать?
Количество образующейся пыли при сносе бу-
дут снижать с помощью гидропушек, распыля-
ющих воду под большим давлением. Также во 
время сноса со стороны близко расположенной 
жилой застройки может быть установлена шу-
мозащитная конструкция, чтобы уменьшить 
шум от работ.
Деревьям урон при этом сильный наносят?
Подход «умного сноса» позволит сохранить 
максимально возможное количество деревьев, 
потом часть посадок мы компенсируем и даже 
увеличиваем площади озеленения.

Контроль 
строительства 
жилых домов 
осуществляется 
на постоянной 
основе
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Программа реновации столичного жилфонда станет одним из ключевых проектов, 
который городские власти представят на предстоящем Московском урбанистиче-
ском форуме. «ВМ» выяснила, в каких районах сейчас идут активные работы 
по строительству домов, а где уже можно поздравлять новоселов.

новости

Более 1200 семей из Западного округа столицы 
ждут ключи от современных квартир

Многоэтажка на Волгоградском проспекте 
воплотит черты лучших жилых кварталов

Предприятия торговли и услуг разместятся 
на первых этажах

Голландский стиль: наружные стены украсят 
панели под натуральный камень

На западе столицы девять 
новостроек готовы для пе-
реселения горожан — 
участников программы ре-
новации.

Как рассказали «ВМ» в сто-
личном Департаменте строи-
тельства, в районах Можай-
ский, Проспект Вернадского, 
Фили-Давыдково и Очаково-
Матвеевское дома построе-
ны и сданы. 
— В новостройки переезжа-
ют жители 15 старых до-
мов, — сообщили в москов-
ском ведомстве. — Ремонт 
в новых квартирах делать не 
нужно: это жилье с отделкой 
комфорткласса. В санузлах 
установлены ванны, унита-
зы, раковины, полотенцесу-
шители. На кухнях есть пли-
ты и мойки, а также фартуки 

по всей длине рабочей зоны. 
Стены в комнатах оклеены 
обоями, на полу уложен ла-
минат, а санузлы облицова-
ны светлой керамической 
плиткой. В квартирах также 
установлены утепленные 
двери и стеклопакеты с мо-
скитными сетками.
Жители домов № 7 и 9 на 
Гродненской улице и домов 
№ 23 и 25 на улице Красных 
Зорь уже переехали. А всего 
на западе города переселя-
ются 1266 семей. 
— Строительство домов для 
дальнейшего переселения 
в Западном административ-
ном округе Москвы продол-
жается, — сообщил руково-
дитель Департамента строи-
тельства Москвы Андрей 
Бочкарев. — В настоящий 
момент возводятся девять 
домов на 1144 квартиры.
По его словам, семь жилых 
домов сейчас проектируют, 

проектировать еще четыре 
дома начнут в третьем квар-
тале этого года. 
— Кроме того, 12 домов жи-
лой площадью 138,6 тысячи 
квадратных метров на 
2461 квартиру мы ввели 
в эксплуатацию ранее, — от-
метил он.
Всего на западе столицы 
в программу реновации 
включили 558 домов, утверж-
дены 32 стартовые площадки.
Помимо комфортных ново-
строек, возведенных по са-
мым современным стандар-
там, москвичи получают 
также и благоустроенные 
дворы.
— Вблизи новых домов появ-
ляются широкие тротуары, 
велодорожки и парковки, 
детские площадки, тренаже-
ры и зоны для отдыха, — до-
бавили в Департаменте стро-
ительства. — Высаживают 
деревья и кустарники.

В Кузьминках появится но-
вый жилой дом,  возведен-
ный по индивидуальному 
проекту. 

Новостройка на Волгоград-
ском проспекте, 163, будет 
выглядеть очень современ-
но, и вместе с тем ее аккурат-
но впишут в местную за-
стройку. По проекту в доме 
получится две секции разной 
высоты — в 10 и 13 этажей. 
Отделку фасадов выполнят 
из пиленого облицовочного 
бежевого и коричневого кир-
пича. Ниши для кондиционе-
ров окрасят в бежевый 
цвет — это обеспечит еди-
ный внешний стиль здания 
при оборудовании сплит-
системами.
Расположиться в доме после 
того, как новостройку сда-

дут, смогут 105 семей. Для 
них отделают одно-, двух-  
и трехкомнатные квартиры. 
Больше всего окажется здесь 
«двушек» — 64. «Однушек» 
и «трешек» будет примерно 
поровну — 21 и 20. 
Четыре квартиры приспосо-
бят для комфортного прожи-
вания маломобильных граж-
дан. Для удобства передви-
жения в кресле-коляске ши-
рина проходов в комнатах со-
ставит не менее двух метров, 
а в пожаробезопасных зонах 
и санузлах установят перего-
ворные устройства для связи 
с диспетчером.
Существенный плюс полу-
чат жители новостройки: 
в отличие от старых пятиэта-
жек в их доме появятся сразу 
два лифта. В каждой секции 
будет грузовой и пассажир-
ский подъемники на 1000 
и 400 килограммов, соответ-
ственно. 

Первые этажи займут нежи-
лые помещения, в том числе 
кабинеты для консьержей, 
комнаты для колясок, кладо-
вые для уборочного инвента-
ря. Помимо этого, рассма-
тривается возможность ор-
ганизовать на первом этаже 
центр информирования по 
переселению жителей.
Другим бонусом станет бла-
гоустройство прилегающей 
территории. Во дворе обу-
строят детскую и спортив-
ную площадки, зону отдыха 
для взрослых. 
Кроме того, возле дома разо-
бьют газоны, высадят ку-
старники и деревья, проло-
жат пешеходные дорожки, 
а также установят лавочки 
и урны.
Для автомобилистов на под-
земном этаже оборудуют 
стоянку. Оставить машины 
можно будет и у придомовой 
территории.

На Новощукинской улице 
идет строительство дома 
по программе реновации. 
В новостройке будет сразу 
три секции и свыше трех со-
тен квартир. 

Большую часть составят 
«двушки» — 204, поровну 
окажется «трешек» и «одну-
шек» — по 51. 
В настоящее время идет мон-
таж монолитных конструк-
ций подземной части здания. 
Ввод в эксплуатацию плани-
руется в 2021 году. 
«ВМ» выяснила, какие усло-
вия создадут для тех участни-
ков программы реновации, 
которые переедут в эту ново-
стройку. 
Дом возводят по современ-
ным стандартам: вентилиру-
емый фасад поможет эффек-

тивному расходованию энер-
горесурсов. Летом здесь бу-
дет прохладно, а зимой дом 
удержит тепло. «Одеждой» 
для новостройки станет ке-
рамогранитная плитка. Под 
ее цвет подберут специаль-
ные короба для кондиционе-
ров. Сделают их в одном цве-
те, чтобы не испортить внеш-
ний вид дома. 
В каждой секции будут вести-
бюль и помещение для де-
журного. Большим преиму-
ществом станет комната для 
хранения уборочного инвен-
таря. При желании жители 
смогут решить, что именно 
там оставить на сезонное со-
держание. Привычной для 
любителей получать свежую 
прессу или письма из других 
городов от родных и друзей 
станет зона для почтовых 
ящиков. 
Молодые семьи обрадует на-
личие колясочной. Необяза-

тельно завозить прогулочное 
средство передвижения ма-
лышей домой — можно оста-
вить на первом этаже.
Также в секциях установят 
по два пассажирских лифта 
грузоподъемностью 400 ки-
лограммов и 1000 кило-
граммов.
Первые этажи отдадут пред-
принимателям — под тор-
говлю и бытовые услуги.
Рядом с домом оборудуют 
детскую игровую и спортив-
ную площадки, а также зоны 
отдыха. На территории выса-
дят деревья и кустарники.
Узнать больше о строящихся 
объектах по программе ре-
новации можно в едином 
контактном центре Ком-
плекса градостроительной 
политики и строительства 
города Москвы по телефону 
+7 (499) 401-01-01. Обраще-
ния горожан принимают 
с 09:00 до 18:00 в будние дни.

Дом в голландском стиле, 
возведенный по индивиду-
альному проекту в рамках 
программы реновации, 
появится в районе Южное 
Медведково.

Все дело в особой отделке фа-
садов: наружные стены укра-
сят панели, стилизованные 
под камень. Фасад здания об-
лицуют кирпичом разных от-
тенков — это элемент попу-
лярного голландского стиля.
В настоящее время на объек-
те выполнено обустройство 
котлована для строительства 
жилого дома, идут работы по 
возведению надземной ча-
сти здания. Уже в следующем 
году по адресу: проезд Деж-

нева, 8, появится это необыч-
ное здание. 
— Также планируется уста-
новить специальные корзи-
ны под кондиционеры, — 
рассказали «ВМ» в Департа-
менте строительства Мо-
сквы.
На первом этаже разместят-
ся нежилые помещения. В од-
ном из них откроется центр 
информирования по пересе-
лению жителей.
Особое внимание уделят ма-
ломобильным жильцам. Пол 
вестибюля и лифтовых хол-
лов расположат на одном 
уровне — без ступенек. Пере-
пад между вестибюлем и вхо-
дом в подъезд будет мини-
мальным. Ширина проходов 
в подъездах составит не 
меньше двух метров. Уклоны 
пешеходных дорожек и тро-

туаров не превысят двух–
пяти процентов. 
Кроме того, инвалидам-ко-
лясочникам на первом этаже 
предоставят две квартиры. 
В них установят специаль-
ные переговорные устрой-
ства, с помощью которых 
можно будет связаться с дис-
петчером.
Во дворе оборудуют спортив-
ную и детские площадки. Как 
и в других проектах, вокруг 
дома появятся деревья и ку-
старники.
Всего в Южном Медведкове 
новые квартиры получат жи-
тели десяти домов, для нача-
ла переселения подобрано 
семь стартовых площадок. 
Два дома в проезде Дежнева, 
26, и на Полярной улице пе-
реданы под заселение в про-
шлом году. 

АРХИТЕКТУРА

НОВОСЕЛЬЕ

ДИЗАЙН

КОМФОРТ

Переезд без хлопот
и с готовым ремонтом

Программа переселения из 
ветхих домов в комфортные 
новостройки изменила пред-
ставления москвичей о том, 
каким может быть жилье. 
«ВМ» отправилась на улицу 
Дмитрия Ульянова и Севасто-
польский проспект, где «вы-
росли» яркие дома — с жел-
тыми, зелеными и оранжевы-
ми элементами фасадов. 
В двух новостройках уже обу-
строились жильцы старых 
хрущевок. Две подруги, Анна 
Егорова и Ирина Швед, боль-
шую часть жизни мечтали пе-
ребраться с первого этажа по-
выше.
— Устали: зимой холодно, осе-
нью и весной — сыро, летом 
солнце к нам редко заглядыва-
ло, — сходятся во мнении жи-
тельницы района Котловка. 
Другим минусом пятиэтажек 
были смежные комнаты. 
У Анны Егоровой «двушка» 
площадью 44 квадратных ме-
тра не имела изолированных 
помещений.
— Не комнаты, а проходной 
двор, — признается она. — 
А ведь четверо детей в семье, 
всем хочется уединения, а его 
нет. 
Теперь многодетная мама мо-
жет наслаждаться собствен-
ным пространством в ново-
стройке: комнаты в много-
этажке изолированы друг от 
друга. И на холод жаловаться 
не приходится: дом утеплен, 
в окнах установлены двухка-
мерные стеклопакеты, а фаса-
ды отделаны панелями, на ко-
торые подрядчик уже дал 
15-летнюю гарантию.
Другим бонусом стала лод-
жия — на первом этаже хру-
щевки такой роскоши не 
было. Теперь можно наслаж-
даться видом на район из бо-
лее широкого окна, ведь лод-
жии застеклены.
Ирина Швед тоже довольна: 
из 32 «квадратов» на первом 
этаже переехали в квартиру 
попросторнее. 
— У меня уже внуки, малы-
шам нужен простор, — гово-
рит она.
Площадь «однушек» в ново-
стройках получается больше, 
чем в старых домах. Происхо-
дит это за счет того, что нежи-
лую часть в современных мно-
гоэтажках сделали больше, 
а значит, и комфортнее.

— Выгодно, — замечает жен-
щина.
И она права: эксперты на рын-
ке недвижимости сообщают 
о том, что квартиры по рено-
вации в новостройках стоят 
намного больше, чем «вто-
ричка». В среднем прирост 
стоимости составляет около 
50 процентов по сравнению 
с рыночной оценкой старых 
квадратных метров. 
Выгодоприобретателями от 
реновации станут не только 

те, кто переселился в новые 
квартиры, но и все жители 
района. Ведь современны-
ми школами, детскими сада-
ми, поликлиниками и всей 
прочей возводимой инфра-
структурой будут пользо-
ваться и жители квартала ре-
новации, и остальные горо-
жане.
А еще во время строительства 
домов обновят энерго- и те-
плосети, а также водопровод, 
ведущий к близлежащим 
многоэтажкам. В итоге, как 
предполагают эксперты, сто-
имость квартир возрастет не 
только у тех граждан, кто стал 
непосредственным участни-
ком программы реновации, 
но и у непереселившихся со-
седей.

Те, кто уже переехал в ново-
стройки, радуются смене ме-
ста проживания. К примеру, 
житель юго-запада Георгий 
Подбельский со своей семьей 
уже живет в новом доме на 
проспекте Вернадского. Он 
тоже жаловался на первый 
этаж в старом доме: в кварти-
ре почти всегда было очень 
темно. На нынешнем пятом — 
совсем другое дело! Светло, 
уютно, да еще и квартиру с от-
делкой выдали.

— Все, кто прихо-
дит, удивляются: 
«О, ты уже ремонт 
сделал». А я вооб-
ще ничего не де-
лал. На полу уло-
жен ламинат, на 
кухне, в ванной, 
коридоре и прихо-
жей — плитка. Вез-
де люстры висят, 
у всех дверей огра-
ничители, даже на 
всех окнах сетки 
есть. Бордюрчики 

на потолке, которые багетом 
вроде называются, два туале-
та, два балкона, кухня 10,5 ме-
тра. Двери очень хорошие. 
Я видел в магазине их, они не-
дешевые, — говорит он.
Непросто приходилось и тем, 
кто жил на последнем этаже 
хрущевки. Пешком, а иногда 
с коляской или сумками, со-
всем неудобно взбираться по 
узким лестничным пролетам. 
В подобной ситуации не так 
давно находилась Елена Уша-
кова, которая жила в пяти-
этажке с мамой и сыном. 
Правда, уже несколько меся-
цев они только вспоминают 
о тех подъемах, переезд стал 
спасением для всей семьи.
— Из-за отсутствия лифта до-
бираться до квартиры на пя-

том этаже было непросто, те-
перь есть лифт, — говорит 
Елена. — Но самое важное, 
что мы остались в том же дво-
ре, поскольку мама ходит в по-
ликлинику, в которой знает 
всех врачей. Ей удобно. И ре-
бенок тоже здесь вырос.
Всего свыше 160 семей пере-
ехали в новостройку по про-
грамме реновации из дома на 
проспекте Вернадского. 
Новоселов хватает и на севе-
ро-востоке столицы. Так, на 
улице Летчика Бабушкина 
уже обставили свои квартиры 
новоселы. Москвичка Ульяна 
Гасова уже обжила квартиру, 
полученную по программе. 
— Никаких недоделок в квар-
тире не было, только плиту за-
менили на более функцио-
нальную, — сказала она.
Другой пример — жительни-
ца улицы Изюмской на юго-
западе Москвы Татьяна Рябо-
ва была рада тому, что в про-
шлом году переезжать оказа-
лось совсем недалеко. Старый 
дом располагался в 200 ме-
трах от нового.
— Мы переехали из трехэтаж-
ки, рады, что попали в про-
грамму реновации, — отмеча-
ет она. — Да и планировка 
в новостройке понравилась.
Многие москвичи, видя поло-
жительные примеры смены 
места жительства, задаются 
вопросом: а когда настанет их 
черед? Повезло, к примеру, 
жителям двух пятиэтажек на 
юге Москвы, они смогут полу-
чить квартиры по программе 
реновации досрочно. Это ста-
нет возможным благодаря 
строительству Большой коль-
цевой линии метро.
— Изначально они должны 
были переехать не раньше 
третьей волны переселения. 

Однако при подготовке про-
екта южного участка Боль-
шой кольцевой линии метро 
был проработан вариант, 
предусматривающий досроч-
ное расселение и снос зда-
ний, — рассказали в Департа-
менте строительства.
В ведомстве подчеркнули: до-
срочное переселение жителей 
в рамках программы ренова-
ции пройдет впервые. Для жи-
телей этих домов были подо-
браны две новостройки, в ко-
торых уже сейчас живут участ-
ники программы.
— Квартиры здесь больше, 
в них сделана отделка ком-
форткласса, а сами здания 
располагаются в экологичных 
и благоустроенных райо-
нах, — добавили в ведомстве.

1 августа 2018 года 15:44 Москвичка Валентина Фотеева получила ключи от новой квартиры в доме на Изюмской улице по программе реновации 

Строительство 
домов по про-
грамме ренова-
ции меняет об-
лик районов 
и жизнь горо-
жан. «ВМ» побы-
вала в гостях 
у семей, уже пе-
реселившихся 
из пятиэтажек 
в новостройки.

инфраструктура

В настоящее время ут-
вержден адресный спи-
сок из 323 стартовых пло-
щадок с потенциалом 
строительства более 
4,7 миллиона квадратных 
метров недвижимости 
во всех округах Москвы. 
Список будет пополнять-
ся. Переезды идут в семи 
округах столицы: Восточ-
ном, Северо-Восточном, 
Западном, Юго-Запад-
ном, Южном, Северном, 
Юго-Восточном.
Напомним, что программа 
реновации жилищного 
фонда была утверждена 
1 августа 2017 года. Она 
предусматривает рассе-
ление более 350 тысяч 
квартир. В программу 
включено 5173 дома.

справка

Жители  
получают новые 
квартиры 
в районе 
проживания

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

3 октября 2018 года 13:13 Ольга (справа) и Таисия Семеновы разбирают вещи в своей новой квартире по программе реновации, 
в которой они докупили детскую комнату 
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Артисты дали бал в честь 
директора театра

В лучших традициях «Ленко-
ма» под взрывы неведомых 
глазу зрителя «орудий» появи-
лась на сцене народная ар-
тистка России Александра За-
харова, которая сообщила: 
«Вот стою я пред вами — про-
стая китайская принцесса Ту-
рандот». По залу навстречу ей 
резво прогалопировал народ-
ный артист России Дмитрий 
Певцов, которому выпало сча-
стье быть на этом балу прин-
цем Калафом.
Первое слово было предостав-
лено худруку «Ленкома» Мар-
ку Захарову.
— Полвека Марк Варшавер 
посвятил театру и сорок лет из 
них — «Ленкому», — сказал 
Марк Анатольевич. — Я счаст-
лив, что нахожусь рядом 
с ним. Он всегда оказывал мне 
неоценимую помощь, иногда 
сверхъестественную, иногда 
просто невозможную. Он 
много сделал для «Ленкома», 
для его артистов, и для всей 
театральной культуры столи-
цы. Мы находимся в здании, 
уникальном архитектурном 
сооружении архитектора 
Иванова-Шица. Сейчас это 
здание — музейный ком-
плекс, и в том, что он сохра-
нился, мы во многом обязаны 
Марку Варшаверу, который 
сумел его восстановить.
Тепло поздравили юбиляра 
Виктор Раков, Сергей Степан-
ченко, Анна Большова, Алек-
сандр Сирин, Иван Агапов, 
группа «Аракс».
Некоторую ясность в то, что 
же именно Марк Борисович 
делает для артистов, внес ком-
позитор Игорь Крутой.

— Нас с юбиляром связывает 
эпоха, — сказал он. — Меня, 
27-летнего молодого парня, 
привел в «Ленком» Евгений 
Павлович Леонов. Мы вместе 
ездили на «халтуру»: Евгений 
Павлович отрабатывал кон-
церт, а я выступал в паузах 
между номерами. А потом од-
нажды Леонов и Варшавер 
«пробили» мне квартиру. Они 
поехали вместе к высокому 
начальству. Войдя в кабинет, 

народный артист СССР Евге-
ний Леонов отработанным 
жестом упал на пороге на ко-
лени. Испуганное начальство 
бросилось поднимать народ-
ного артиста СССР. «А вы дай-
те Игорю комнату», — попро-
сил Леонов. Вот так я оказался 
москвичом. 
Эту же мысль продолжил и Бо-
рис Беленький — учредитель 
Первой театральной премии 
«Хрустальная Турандот».

— Если сложить все кварти-
ры, — сказал Борис Белень-
кий, — которые Марк Борисо-
вич «пробил» артистам, то 
они могли бы сложиться в не-
большой район «Варшаве-
рово».  
На этой ноте вечер и завер-
шился. Юбиляр в ходе него не 
сказал ни слова: потерял го-
лос еще накануне.
ЕЛЕНА БУЛОВА
edit@vm.ru

24 июня 20:46 «Ленком». Народная артистка России Александра Захарова в образе принцессы Турандот и народный артист России 
Дмитрий Певцов в образе принца Калафа на балу «Хрустальная Турандот», который коллектив дал в честь пятидесятилетия 
творческой деятельности директора театра Марка Варшавера

Марк Варшавер 
(1947 г. р.)  — советский 
актер. С 1979 года — 
на административной ра-
боте. Заслуженный дея-
тель искусств РФ (2001), 
заслуженный работник 
культуры РФ (1993).

справка

В «Ленкоме» 
прошел Хру-
стальный бал 
«Хрустальная 
Турандот» 
в честь директо-
ра театра Марка 
Варшавера, от-
мечающего пя-
тидесятилетие 
творческой дея-
тельности.

праздник

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

сква 26 июня 2

200 студентов летом укрепят службы
метрополитена

Центры госуслуг стали образовательной 
площадкой

Шпион, пытавшийся украсть секретные 
документы, осужден на 14 лет

Более двухсот студентов 
столичных вузов и коллед-
жей будут работать летом 
в метро. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе пред-
приятия.

Ежегодно метро формирует 
студенческий отряд: для 
участников специально вво-
дят временные вакансии по 
профильным для метро про-
фессиям.

— Большинство студентов 
ожидается летом, но часть 
приступила к работе уже 
в марте, — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта Максим 
Ликсутов 
По его словам, в этом году 
значительно увеличилось ко-
личество подразделений ме-
трополитена, в которых бу-
дут работать учащиеся вузов 
и колледжей. 
— Если раньше это в основ-
ном была только служба пути 
и искусственных сооруже-

ний, то теперь к ней присое-
динились службы электро-
снабжения, пассажирских 
обустройств, электромеха-
ническая служба, вагоно-
ремонтный комплекс и бо-
лее 10 электродепо метропо-
литена, — рассказал Лик-
сутов.
Напомним, первый студот-
ряд столичного метрополи-
тена был создан в 2015 году 
на базе Центра профориен-
тации.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru  

Вчера в центрах государ-
ственных услуг «Мои доку-
менты» стартовала серия 
образовательных мастер-
классов и семинаров.

Образовательные мероприя-
тия пройдут в центрах «Мои 
документы» нескольких ад-
министративных округов 
столицы.
— Они будут посвящены элек-
тронным услугам, построе-

нию бренда, автоматизации 
и другим темам. Участие в ме-
роприятиях бесплатное, — го-
ворится в сообщении на офи-
циальном сайте мэра и пра-
вительства Москвы.
Получению государствен-
ных услуг в электронном 
виде москвичей обучат в цен-
трах госуслуг районов Бес-
кудниковский, Котловка, 
Восточное Дегунино и Конь-
ково. О том, как создать лич-
ный бренд, эксперты расска-
жут сегодня во флагманском 
офисе «Мои документы» 

Юго-Западного администра-
тивного округа. О вопросах 
регистрации и защиты прав 
на имя и товарный знак 
юрист и патентный поверен-
ный Карен Мусаелян будет 
говорить 27 июня в центре 
«Мои документы» Централь-
ного округа. Там же расска-
жут об искусстве построения 
сильного бренда.
Точное расписание семина-
ров и мастер-классов можно 
найти на сайте mos.ru.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru 

Вчера Московский город-
ской суд приговорил граж-
данина Польши Мариана 
Радзаевски к 14 годам ко-
лонии. 

Как рассказали в пресс-
службе Мосгорсуда, причи-
ной наказания Радзаевски 
является доказанное престу-
пление по статье 276 Уголов-
ного кодекса Российской Фе-
дерации «Шпионаж».

— На основании приговора 
он признан виновным, на-
значенное наказание — ли-
шение свободы сроком на 
14 лет с отбыванием в коло-
нии строгого режима, — до-
бавили в ведомстве.
Уголовное дело гражданина 
Польши рассматривалось 
в закрытом режиме. Причи-
ной такого решения стало 
присутствие в материалах 
сведений, составляющих го-
сударственную тайну и мар-
кированных грифом «сек-
ретно».

В Федеральной службе безо-
пасности сообщили, что Ма-
риан Радзаевски пытался по-
лучить доступ к секретным 
комплектующим установок 
С-300, чтобы позже вывезти 
их в Польшу. Задержан он 
был с поличным.
Сам Радзаевски свою вину 
отрицает. Его адвокаты 
в ближайшее время собира-
ются обжаловать вынесен-
ный Московским городским 
судом приговор.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

КАРЬЕРА

ДОСУГ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Стартовал 
военный 
форум
Вчера в подмосковном кон-
грессно-выставочном центре 
«Патриот» начал работу во-
енно-технический форум 
«Армия-2019». 

В работе форума участвуют 
более полутора тысяч пред-
приятий, которые представ-
ляют почти 27 тысяч образцов 
продукции, технологий и ре-
шений, связанных с оборон-
ной промышленностью и Во-
оруженными си лами. 
На форуме покажут новинки 
отечественной военной про-
мышленности. В их числе: 
уникальный робототехниче-
ский комплекс «Паладин», 
созданный на базе боевой ма-
шины пехоты БМП-3, зенит-
но-ракетная система С-350 
«Витязь», беспилотный лета-
тельный аппарат «Охотник».
— Не менее познавательной 
для всех станет экспозиция 
о российской военной груп-
пировке в Сирийской Араб-
ской Республике, — сообщи-
ли в Минобороны России.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РОССИИ

Являясь одной из крупней-
ших и авторитетных мировых 
выставок вооружения и воен-
ной техники, форум «Ар-
мия-2019» играет важную 
роль в сближении граждан-
ского общества и армии, по-
вышении авторитета Воору-
женных сил, воспитании 
у подрастающего поколения 
чувства гордости за свою 
страну. 
Представленные отечествен-
ные и иностранные инноваци-
онные разработки вызовут 
большой интерес у экспертов 
и гостей выставки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Открылась уникальная 
выставка миниатюр
Вчера в столичном музее-за-
поведнике «Царицыно» от-
крылась выставка «Россия 
в миниатюре»: на одной пло-
щадке представили умень-
шенные копии всемирно из-
вестных памятников отече-
ственной архитектуры.

Обойти всю экспозицию «Рос-
сия в миниатюре» можно при-
мерно за час. Посетители му-
зея-заповедника смогут за 
считаные минуты перене-
стись из российской столицы 
в Санкт-Петербург, а затем во 
Владивосток, в Севастополь, 
Калининград, Хабаровск 
и Ялту, осмотрев одним махом 
известные дворцы, храмы 
и другие архитектурные па-
мятники нашей страны. 
Над созданием миниатюрных 
копий культовых достоприме-
чательностей работали 60 ма-
стеров, которые скрупулезно, 
шаг за шагом, воссоздавали 
уникальную архитектуру 

каждого монумента с сохра-
нением подробнейших де-
талей. 
Экспозиция, занимающая 
площадь 1,5 гектара, разделе-
на по регионам. Крымских 
объектов представлено боль-
ше всего. Так, горожане смо-
гут увидеть визитную карточ-
ку Крыма — Ласточкино гнез-
до. Коллекцию дополняют 
шикарные дворцы: Ливадий-
ский, Массандровский и Во-
ронцовский. В числе ориги-
нальных миниатюр — замок 
«Ясная поляна», Форосская 
церковь Воскресения Христо-
ва и Дом-музей Чехова.
Есть в экспозиции и столич-
ные достопримечательности, 
например, уменьшенная ко-
пия Московского Кремля.
— Всего представлено 80 объ-
ектов, — рассказал автор про-
екта Виктор Жиленко. — Все 
копии, выполненные в мас-
штабе 1:50, очень точные, 
с высокой степенью детализа-

ции. Миниатюры изготовле-
ны из архитектурного плас-
тика. 
Посетить выставку «Россия 
в миниатюре» в музее-запо-
веднике «Царицыно» москви-
чи и гости столицы могут до 
25 октября.
РАФАЭЛЬ ЗАЛЯН
edit@vm.ru

Вчера 11:11 Царицыно. Москвичам Ольге и Матвею Човган больше всего понравилась Спасская 
башня, представленная на выставке «Россия в миниатюре»

Искусственный холод — гарант 
продовольственной безопасности
Сегодня впервые отмечается 
Всемирный день производи-
телей холода. «ВМ» погово-
рила об актуальных пробле-
мах отрасли с председателем 
правления Российского сою-
за предприятий холодиль-
ной промышленности, ака-
демиком Международной 
академии холода Юрием Ду-
бровиным (на фото).

Юрий Николаевич, какова в об-
щих чертах роль холода в жиз-
недеятельности человека?
Если раньше технологии, 
связанные с понижением 
температуры, использова-
лись преимущественно для 
сохранения пищевой продук-
ции, то теперь искусствен-
ный холод стал необходим 
почти для всех видов челове-
ческой деятельности. Напри-
мер, обработка им продуктов 
в целях сохранения при про-
изводстве, транспортировке 
и продаже остается важней-
шей областью обеспечения 
продовольственной безопас-
ности страны. Кондиционе-
ры стали привычным пред-
метом в квартирах, офисах, 
в торговых помещениях, на 
транспорте. Холод использу-
ют в медицине и на спортив-
ных сооружениях. Менее из-
вестны такие области его 
применения, как нефтегазо-
вое хозяйство, химическое 
производство, атомная про-
мышленность и космическая 
отрасль, на оборонных объ-
ектах. 
По прогнозу Международно-
го института холода к 2030 
году потребность в электро-
энергии на эти цели составит 
25 процентов от мирового по-
требления против нынешних 
12–15. Внесение в междуна-
родный календарь праздно-
вания Всемирного дня холода 
позволит не только довести 
до общественности знание 

о холодильной индустрии, но 
и побудить властные структу-
ры к более активному содей-
ствию в решении имеющихся 
проблем отрасли.
С какими основными пробле-
мами сталкивается отрасль 
здесь и сейчас?
Спрос на холодильное обору-
дование и холодильные систе-

мы со стороны населения 
и промышленности удовлет-
воряется полностью. А про-
блема такая же, как и в других 
высокотехнологичных отрас-
лях — подавляющая зависи-
мость отечественной про-
мышленности от поставок 
импортной техники. Особен-
но это касается сердца холо-
дильной машины — компрес-
сора. Российские предприя-
тия производят только штуч-
ные экземпляры для оснаще-
ния специальных объектов. 
Учитывая значение искус-
ственного холода для эконо-

мики страны, особенно в ус-
ловиях санкционного давле-
ния со стороны так называе-
мых партнеров, такая зависи-
мость заставляет Российский 
союз холодильной промыш-
ленности искать пути созда-
ния собственного массового 
производства компрессоров, 
элементов автоматики и дру-
гих комплектующих. Еще 
одна проблема — в России нет 
производства разрешенных 
в холодильной отрасли хлад-
агентов (вещество для рабо-
ты машины. — «ВМ») и нет 
производства холодильных 
масел. Они изготавливаются 
преимущественно в странах 
НАТО и Китае. Выходит, что 
зависимость российской хо-
лодильной отрасли от других 
стран в целом остается вы-

сокой. 
Получается, что вы-
пускников наших 
учебных заведе-
ний, по сути, гото-
вят для зарубеж-
ных компаний?
Не совсем так. Вы-
пускники наших 
учебных заведе-
ний, а их в России 
готовит 21 высшее 
и 64 средних про-
ф е с с и о н а л ь н ы х 
учебных заведе-

ния, работают в основном 
в российских компаниях на 
оборудовании, произведен-
ном из импортных компонен-
тов и на заводах зарубежных 
компаний.
Я часто выступаю на днях от-
крытых дверей в учебных за-
ведениях и рассказываю сту-
дентам, что благодаря специ-
альности холодильщика они 
могут проявить себя в различ-
ных направлениях. Лично 
я был техническим руководи-
телем по холодильным систе-
мам на космодромах Байко-
нур и Плесецк, ходил на реф-

рижераторных судах. Немало-
важно, что работа по специ-
альности в этой отрасли очень 
хорошо оплачивается. Они 
востребованы во всех регио-
нах страны и в Москве в том 
числе.
Всемирный день холода — но-
вый праздник. Какие меропри-
ятия, приуроченные к нему, 
пройдут в Москве?
Инициативу учреждения 
праздника мы, российские хо-
лодильщики, однозначно под-
держали. К этому празднику 
мы планируем проведение 
дней открытых дверей в Мо-
сковском политехническом 
институте на кафедре холо-
дильной техники имени 
П. Л. Капицы, проведем экс-
курсии студентов на заводе 
ОАО «НПО «Гелиймаш», выпу-
скающем криогенное обору-
дование. Хотелось бы высту-
пить на телевидении с инфор-
мацией о цивилизационном 
значении холода.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Проблема 
индустрии — 
зависимость 
от иностранной 
техники 
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ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА 
ЦАРИЦЫНО
Разработанная экскурсионная 
программа носит образова-
тельную направленность, зна-
комит с историческими и ар-
хитектурными памятниками, 
музеями, способствует нрав-
ственному, моральному 
и эстетическому воспитанию. 
Любой желающий сможет по-
сетить проект и узнать много 
нового о стране и ее неповто-
римой культуре.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всемирный день произво-
дителей холода 26 июня 
отметят впервые 
в 2019 году. Праздник уч-
режден по инициативе 
Международного инсти-
тута холода, которую под-
держала программа Орга-
низации Объединенных 
Наций по окружающей 
среде, и ассоциациями 
холодильщиков из мно-
гих стран мира. В сфере 
производства, эксплуата-
ции монтажа и сервисно-
го обслуживания холо-
дильной отрасли задей-
ствованы более 700 тысяч 
специалистов. 

справка
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Томатный сок оказался вкусным, 
но с крахмалом — его добавили для густоты
Эксперты Союза потребите-
лей «Росконтроль» провери-
ли томатный сок брендов 
Noyan, «4 сезона», «Удач-
ный», «Добрый», «Каждый 
день», «Дары Кубани» 
и Santal.

Томатный сок может быть из-
готовлен из свежих томатов, 
томатного пюре или томат-
ной пасты. 
— При этом лишь содержание 
растворимых сухих веществ 
не менее 4,2 — для сока пря-
мого отжима и не менее 5,0 — 
для восстановленного сока 
позволяет называть продукт 
соком, — рассказала специа-
лист экспертного центра Рос-
контроля Елена Менячихи-
на. — Анализ показал, что из-
готовители нас не обманыва-
ют. Весь продукт действитель-
но сделан из томатов. Но сока-
ми можно назвать только пять 
из них. Не дотянули до требо-
ваний стандарта «4 сезона» 
и «Добрый».
Объемная доля мякоти во 
всех проверенных образ-
цах — в норме. Больше всего 
ее в Noyan, меньше всех — 
в «Удачном». А вот необходи-
мой консистенции произво-
дители добивались по-
разному. В образцах «4 сезо-
на», «Удачный», «Добрый» 
и Santal, например, эксперти-
за выявила крахмал, который 
в маркировке не указан.
— Для томатов не характерно 
содержание крахмала. Если 
его нашли, то, скорее всего, 
это вещество добавили в каче-
стве загустителя, — пояснила 

Елена Менячихина. — Это не 
запрещено техническим ре-
гламентом, но обязательно 
должно быть указано в марки-
ровке. Но надо понимать, что 
сама необходимость использо-
вать загуститель — признак 
сырья невысокого качества.
И последний компонент, кото-
рый есть в любом томатном 
соке, — соль. Учитывая, что 
соли в нашем обычном рацио-
не и так больше, чем достаточ-
но, лучше предпочесть напит-
ки, где ее не слишком много. 
Самым соленым из проверен-
ных оказался сок «Удачный», 
меньше всего хлоридов — 
в Santal.

В образцах «Добрый» и «Дары 
Кубани» эксперты обнаружи-
ли противогрибковый препа-
рат пропамокарб. 
— Но не пугайтесь, его оста-
точное количество не превы-
шает допустимого требовани-
ями безопасности, — поясни-
ла Елена Менячихина. — Ни-
траты в безопасной концен-
трации присутствуют во всех 
соках. Ближе всего к границе 
норматива по этому показате-
лю приблизился «Добрый».
Микотоксин патулин, образу-
ющийся при порче томатов, 
ни в одном из образцов экспер-
ты не нашли. Нет ни в одном из 
соков и консервантов. 

— Подводя итоги, я бы отмети-
ла, что к органолептическим 
показателям соков у экспертов 
претензий не возникло. Ины-
ми словами, по вкусу все они 
хороши, — пояснила Елена 
Менячихина. Отдельно стоит 
отметить характерный для 
свежих томатов вкус сока 
Noyan. Это неудивительно, 
ведь он единственный из 
участников теста сок прямого 
отжима. Кроме него к покупке 
мы рекомендуем «Каждый 
день» и «Дары Кубани». 
А в список товаров с замечани-
ями занесли такие соки, как 
«4 сезона», «Удачный», «До-
брый» и Santal. 

21 июня 2019 года. Юная москвичка пьет томатный сок в кафе. По мнению экспертов, этот 
напиток вкусен и безопасен, но может из-за крахмала содержать лишние калории

Много спорта, 
но мало туалетов
«ВМ» опросила читателей: 
устраивает ли их инфра-
структура парков.

АЛИНА МИРОШНИКОВА
ОТЕЛЬЕР

В разных парках она сильно 
отличается. Зайдите, напри-
мер, на ВДНХ: здесь есть 
для отдыха все. Киоски с едой, 
туалеты, детские и спортив-
ные площадки — что угодно. 
А рядом Ботанический сад, 
где, кроме скамеек и несколь-
ких асфальтовых дорожек, нет 
вообще ничего.

ЕВГЕНИЙ МАРИНИЧЕВ
ФИТНЕСТРЕНЕР

Я в силу профессии привык 
оценивать состояние спортив-
ной инфраструктуры. В «Со-
кольниках», на мой взгляд, 
она почти идеальна. А в Остан-
кинском парке это какой-то 
анекдот. В свое время там 
за гигантские деньги построи-
ли самый большой в России 
скейт-парк, но сейчас он за-
крыт, потому что построили 
крайне криво и кататься там 
просто опасно. Уличные тре-
нажеры вдоль пешеходных 
дорожек вообще изумляют. 
Здесь турник, а через сто ме-
тров — скамья для пресса. Это 
примерно как баня с разде-
валкой через дорогу.

АННА ГРЕЧКО
ДИЗАЙНЕР

С точки зрения «чем заняться» 
идеальный парк — Парк Горь-
кого. Это лучшее обществен-

ное пространство страны — 
тут и спорт, и танцы, и кино. 
Проблема одна — там не-
оправданно много асфальта. 
Летом он нагревается, и в жа-
ру в парке находиться непри-
ятно. Везде, где можно, ас-
фальт я бы заменила газоном.

АРТЕМ КАЛИНИЧЕНКО
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

В парках культуры и отдыха 
инфраструктура близка 
к идеальной. А в лесопарках 
ее как не было, так и нет. 
Попробуйте найти туалет в Из-
майловском или Тимирязев-
ском парке. Я не видел ни од-
ного. В итоге публика ищет 
кусты погуще. Такая вот раз-
ная Москва.

МАРИНА ЛЬВОВА
РИЕЛТОР

Мне очень нравится, что в пар-
ках начали появляться фон-
танчики с питьевой водой. 
Причем с очищенной — виде-
ла такие в «Сокольниках» 
и Парке Горького. Это очень 
здорово, особенно в жару. 

ВИТАЛИЙ КАРАВАЕВ
АДВОКАТ

В московских парках 
наконец-то появились указа-
тели. Это важно, потому что, 
как я убедился, спрашивать 
у кого-то, кроме охранников, 
дорогу, бесполезно. Минус же 
в том, что шрифт на указателях 
довольно мелкий, приходится 
близко подходить, чтобы по-
нять, что же там написано. 

Ландшафт — 
просто загляденье
Москвичи и гости города все 
активнее голосуют за лучшие 
городские парки. В ходе го-
лосования появились первые 
сенсации.

Так, в номинации «Лучшее 
озеленение и ландшафтный 
дизайн» выбился в лидеры 
окраинный парк усадьбы «Ку-
сково». А вот всем известное 
и сверхпопулярное, казалось 
бы, «Зарядье» только на вто-
ром месте. «Коломенское» — 
на третьем (см. инфографи-
ку). А вот результаты голосо-
вания в номинации «Лучшая 
развлекательная программа», 
напротив, неудивительны. 
Лидерство — у двух самых 
крупных городских парков — 
Горького и «Сокольников». 
Серьезно отстают «Эрмитаж», 
«Кузьминки» и «Зарядье».
— Если говорить о ландшафт-
ном дизайне, то лидерство 
«Кускова», на самом деле, не-

удивительно, — убежден ар-
хитектор Антон Епанешни-
ков. — Ведь это старинная 
усадьба графов Шеремете-
вых, которую благоустраива-
ли несколько веков по класси-
ческим канонам. Что же каса-
ется лучших развлекательных 
программ в Парке Горького 
и «Сокольниках», то они сами 
по себе очень большие, и там, 
понятно, предусмотрено мно-
го активностей для разных 
групп посетителей.
Впрочем, как показывает 
практика предыдущих голо-
сований, лидеры и аутсайде-
ры могут в любой момент ме-
няться. Причем победа участ-
ника может зависеть даже от 
одного голоса. Возможно — 
вашего. Заходите на сайт new.
mostpp.ru, выбирайте лучших 
и голосуйте за них! Пусть ваш 
любимый производитель ста-
нет победителем «Московско-
го качества»!

Самый протяженный ве-
ломаршрут по паркам Мо-
сквы — «Музеон — Парк 
Победы». Его длина — 
16 километров. Велотрас-
са идет через Парк Горь-
кого. Затем продолжает-
ся по Воробьевым горам, 
откуда открываются от-
личные виды. Затем до-
рожка сворачивает на Во-
робьевское шоссе, потом 
на Мосфильмовскую и ве-
дет до парка Победы.

справка

Паркам необходимы новые 
велотрассы: старые стали тесны

Число москвичей-велосипе-
дистов, по данным союза, 
приблизилось к четырем мил-
лионам. И большинство из 
них катается в парках. Иногда 
людей на велосипедах там 
даже больше, чем пешеходов.
— Формально практически во 
всех парках велосипедные до-
рожки появились. Фактически 
же их нет, — считает Игорь Пе-
трович. — Администрация 
парка в большинстве случаев 
просто нарисовала на асфаль-
товых пешеходных дорожках 
белую линию и нарисовала по 
трафарету велосипед. Вот вам 
и велодорожка. Проблема 
в том, что ничего не измени-
лось. По велодорожке катают-
ся роллеры, скейтеры, люди на 
самокатах, идут мамы с коля-
сками и обычные пешеходы. 
Урбанист Григорий Мельник 
пояснил:
— Городские парки в послед-
ние годы так хорошо благо-
устроили, что число посетите-
лей в них выросло во много 
раз. Плюс, конечно, само на-
селение столицы растет, 
а вместе ним, разумеется, 
и нагрузка на всю инфра-
структуру — в том числе ре-
креационную. И эта инфра-

структура нуждается в такой 
же модернизации, как, напри-
мер, транспортная или меди-
цинская.
Игорь Налимов пояснил: тес-
нота на дорожках парков мо-
жет быть опасна.
— Велосипедисты могут раз-
гоняться до 30 и более кило-
метров в час. И если на вело-
дорожке, которой фактически 
нет, неожиданно появится пе-
шеход — неважно, ребенок 
или взрослый, может случить-
ся настоящая авария, — уве-
рен эксперт.
Григорий Мельник добавляет, 
что отсутствие велодорожек 
делает прогулку по паркам 

значительно менее комфорт-
ной. Причем — для всех посе-
тителей.
— Пройдитесь в выходной 
день по Пушкинской набе-
режной в Парке Горького. Там 
постоянные конфликты. Ве-
лосипедисты сигналят — 
уйдите с дорожки, дайте про-
ехать. Пешеходы ругаются — 
что вы тут ездите, дайте нор-
мально погулять! Похожая си-
туация в центральной части 
и в других популярных пар-
ках. В «Покровском-Стрешне-
ве», например, где асфальто-
вые дорожки совсем узкие, 
я дважды наблюдал, как вело-
сипедисты, лавируя, сбивали 

катающихся на самокатах или 
задевали пешеходов.
Есть ли выход из ситуации? 
Игорь Налимов считает, что 
есть:
— Нужны нормальные, отде-
ленные от пешеходных, двух-
сторонние велодорожки ши-
риной 1,5 метра. Ведь каждый 
велосипедист занимает на до-
роге от 50 до 70 сантиметров. 
Но отдельно их строить не 
нужно — тогда придется «за-
катать» асфальтом все парки. 
Нынешние асфальтовые до-
рожки я бы отдал всем, кто на 
колесах, включая велосипеди-
стов, а для пешеходов и мам 
с колясками оборудовал был 

дорожки отсыпные: с круп-
ным песком или мелким гра-
вием.
Григорий Мельник пояснил, 
что подобный подход уже реа-
лизован при реконструкции 
«Сокольников».
— Там к обычным дорожкам 
на лучевых просеках добави-
лись пешеходные, отсыпан-
ные гравием, которые проло-
жили посреди леса, на месте 
«народных троп». И это по-
настоящему удобно: потоки 
пешеходов и тех, кто на чем-
то катается, территориально 
развели. Что-то похожее мож-
но сделать и в большинстве 
других парков. 

16 мая 2019 года. Праздник Николин день в Парке Горького. Велосипедисты и бегуны в парках, если их много, уже начинают мешать друг другу. По мнению экспертов, 
зеленым зонам Москвы необходимы новые дорожки — чтобы пешие отдыхающие не пересекались с теми, кто на колесах

В столичных зо-
нах отдыха нуж-
но срочно разви-
вать велосипед-
ную инфра-
структуру. 
В этом убежден 
президент Рос-
сийского вело-
транспортного 
союза Игорь 
Налимов.

тенденция

Густая икра всегда
с подвохом

Икра из кабачков — довольно полезный продукт. 
Он содержит много клетчатки, а значит, стимули-
рует работу кишечника. Конечно, есть его каждый 
день я бы не рекомендовала — это все-таки консер-

вы. Но время от времени — почему нет?
Итак, при выборе кабачковой икры в первую очередь об-
ратите внимание на банку. Она не должна быть вздувшей-
ся или хоть как-то поврежденной. Никаких вмятин! Затем 
обратите внимание на срок изготовления. Чем он ближе 
к дате покупки, тем лучше. Ну и, конечно, срок годности 
не должен быть превышен.
Обратите особое внимание на состав! В нем должны при-
сутствовать кабачки, помидоры, морковь и специи. Если 
кроме них в составе есть ароматизаторы и загустители, 
значит, сырье не самое качественное. Подумайте, стоит 

ли такой продукт покупать. 
Обязательно обратите вни-
мание и на цвет икры. Ка-
бачковая должна быть 
светло-коричневой. Если 
же она красноватая, то, 
скорее всего, в нее добави-
ли слишком много томат-
ной пасты. Если икра ярко-
оранжевая — в составе на-
верняка присутствует тык-

ва. На вкусовых качествах закуски это скажется не луч-
шим образом. С другой стороны, все это тоже натураль-
ные компоненты, но у подобной кабачковой икры будет 
иной вкус. 
Обратите внимание и на консистенцию. Если банка сте-
клянная, переверните ее вверх дном. Икра из кабачков 
однородная, в меру густая. Слишком жидкая икра — про-
дукт низкокачественный, вкус у нее будет соответствую-
щим. Слишком густая — скорее всего, содержит крахмал. 
Кстати, если икра произведена летом и осенью, она изго-
товлена из свежих овощей, а вот в основе зимней или ве-
сенней чаще всего замороженное сырье. Вкусовые каче-
ства, разумеется, будут несколько ниже.
Ну и, наконец, продукт перед употреблением нужно по-
нюхать. Он должен пахнуть знакомым с детства запахом, 
который невозможно ни с чем спутать. Приятного аппе-
тита!

МАРИНА 
АПЛЕТАЕВА
ДИЕТОЛОГ

продукт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

1221 1 500 24процентов белка содер-
жится в пшеничном 
хлебе

ккал содержится 
в 100 граммах томатного 
сока

сутки дается коммунальщи-
кам на чистку забитого мусо-
ропровода

мл — самый популяр-
ный объем банки с ка-
бачковой икрой

часа в сутки открыты 
большинство москов-
ских парков

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

На сайте new.mostpp.ru началось голосование: горожане и гости города выбирают 
лучших производителей хлеба, кондитерских изделий и овощных консервов, а также 
наиболее достойные управляющие компании в сфере ЖКХ и самые интересные 
городские парки. Давайте тоже примем участие в выборе!

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

Парк «Сокольники» 

23,8

Парк «Кузьминки» 

10,7

Парк «Зарядье»

10,7
Парк «Лиано-
зовский»

4,8

Лучшая 
развлекательная 
программа, %

Парк «Зарядье»

13,1

Парк 
«Сокольники»

10,7

ГМЗ «Царицыно»

8,3
Парк 
Горького

8,3

Усадьба «Кусково» 

27,4
Усадьба 
«Коломенское»

11,9
Парк 
Горького 

25
Сад «Эрмитаж» 

10,7

Парк «Лиа-
нозовский»

6,0

Другие

14,3
Другие

14,3

Лучшее озеленение 
и ландшафтный 
дизайн, %
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точка Сегодня точку в номере ставит дрон-сова, представленная на открывшемся вчера V Международном военно-техническом форуме «Армия-2019» в парке «Патриот». 
Беспилотник в форме большой полярной совы способен находиться в воздухе до 40 минут и пролетать до 20 километров на одном заряде. Встроенное цифровое зре-
ние делает сову не знающим конкуренции шпионом. По словам разработчиков, стилизованный под птицу корпус устройства сделает его максимально незаметным 
в естественной среде. Правда, мало какая сова может похвастаться лазером для наведения артиллерии и авиации или взаимодействием со спутниками. Кстати, ав-
торы проекта также представили беспилотник в форме сокола, отличительной способностью которого является распугивание птиц в районах аэродромов.

ОТКРЫТИЕ ФОРУМА АРМИЯ2019 ➔ СТР. 6

Поколение 
надежды

На дворе двадцатые числа июня, завершилась пора 
выпускных вечеров. Вчерашние школьники стали 
абитуриентами. Во взрослую жизнь вышло очеред-
ное молодое поколение. А значит, удобный повод 

побурчать на современное юношество получают все же-
лающие.
Правда, родители сегодняшних выпускников принадле-
жат к тому поколению, которое, оглядываясь назад и по-
ложа руку на сердце, должно признать, что нынешняя мо-
лодежь выглядит куда лучше, приличнее и менее проб-
лемно по сравнению с тем, что из себя представляли они 
сами — те, чьи отрочество и юность пришлись на 1980–
1990-е годы.
Они (вернее, мы, поскольку я сама принадлежу к этому 
поколению) взрослели в агонизирующей стране, в кото-
рой рассыпалось, распадалось и разлагалось все — от иде-
ологии до государственных институтов. Не про кого-то, 
а именно про наших сверстников говорили, что девушки 

мечтают стать проститут-
ками, а юноши — бандита-
ми. Многим и впрямь при-
шлось пройти этим путем, 
и далеко не всем повезло 
выбраться из этого живы-
ми. Традиционное юноше-
ское бунтарство, нигилизм 
и стремление к экспе-
римен там приняли у нас 
тогда по-настоящему жут-

коватые формы. Многочисленные — слишком многочис-
ленные — могилы на кладбищах по всей России служат 
тому подтверждением.
На фоне нашей юности нынешняя молодежь выглядит во-
площением конформизма и бюргерской добропорядоч-
ности. Они поступают учиться на инженеров и агроно-
мов. Для них получение рабочей специальности — не 
приговор, а весьма привлекательная перспектива, гаран-
тирующая хороший заработок на всю будущую жизнь. 
Они не боятся призыва в армию, с готовностью отправля-
ются в войска и видят в срочной службе не неприятную 
повинность и потерянное время, а интересный и полез-
ный опыт. Они прагматично строят планы на жизнь и ка-
рьеру, чего у многих моих ровесников нет до сих пор. Сре-
ди них не моден алкоголь, а в тренде здоровый образ жиз-
ни. Размах и сила бунтарского духа в современных юно-
шах и девушках заставляют насмешливо фыркать тех, чье 
гражданское взросление пришлось на эпоху деградации 
и распада СССР. 
Впрочем, эта разность поколений, в которой формаль-
ный счет сложился явно не в пользу отцов, подтверждает 
немудреную истину, что извечные жалобы на молодежь 
и алармистские предупреждения, что она якобы «не та-
кая» и однажды приведет страну к катастрофе, смешны 
и не очень умны.
Наше поколение, казалось, было обречено добить Рос-
сию. Вместо этого оно внесло свой вклад в ее возрожде-
ние. И именно оно — наше поколение — воспитывает эту 
столь не похожую на нас самих, но очень интересную со-
временную молодежь. Ну а каким в итоге станет нынеш-
нее юношество, что оно привнесет в судьбу страны, какой 
окажется его лепта в ее историю, покажет только буду-
щее. Цыплят по осени считают. 
Однако давненько в России не было молодого поколения, 
на которое возлагалось бы столько надежд.

ИРИНА 
АЛКСНИС
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Николай Ларин: К футбольной академии 
стали относиться серьезно
Сегодня воспитанники фут-
больной академии «Чертано-
во» проведут выставочный 
матч со старейшим англий-
ским клубом «Шеффилд». 
Накануне корреспондент 
«ВМ» пообщался с директо-
ром академии Ни-
колаем Лариным 
(на фото).

Николай Юрьевич, 
чего вы ждете 
от предстоящего 
матча?
То, что на стадионе 
будет аншлаг, 
у меня никаких сомнений нет. 
Билеты уже почти закончи-
лись. Болельщики соскучи-
лись по футболу, а тем более 
это историческое событие — 
к нам приезжает профессио-
нальная английская команда. 

Меньше двух недель остается 
до начала второго в истории 
академии сезона в Футбольной 
национальной лиге. Весной вы 
финишировали пятыми. Мож-
но это назвать хорошим ре-
зультатом?

Перед командой 
стояла задача не 
вылететь из лиги. 
По ходу сезона мы 
поняли, что до-
стойны большего, 
но, к сожалению, 
не удалось вовре-
мя найти финанси-
рование, и при-

шлось продать нескольких 
футболистов. Но даже несмо-
тря на это, мы достойно игра-
ли. Пятое место, которое мы 
заняли, для нас почетно.
В новый сезон команда входит 
в оптимальном составе?

Нам удалось сохранить со-
став, в котором мы завершали 
прошлый сезон. Прекрасно 
понимаем, что предстоящий 
чемпионат будет сложнее, 
ведь теперь к нам относятся 
серьезно, не как к новичкам. 
Главная наша задача — про-
должать развивать футболи-
стов, а со спортивным резуль-
татом определимся по ходу се-
зона.
На всех четырех матчах перво-
го для вас сезона ФНЛ, прохо-
дивших на стадионе спортив-
ного городка в «Лужниках», 
был аншлаг. Повлияло ли это 
на отношение игроков?
Конечно. Одно дело играть, 
когда на тебя приходят смо-
треть по 400–500 зрителей, 
а другое дело — когда полные 
трибуны. Болельщики гонят 
команду вперед. Я очень бла-

годарен им за поддержку в не-
простой прошлый сезон. Бу-
дем стараться радовать на-
ших зрителей и дальше.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

Грузия заявляет, что 
готова отказаться 
от русских туристов.
И как вам?

СЕРГЕЙ КРИВОНОСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСДУМЫ ПО ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ, СПОРТУ, ТУРИЗМУ И ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ

Эти действия похожи на бра-
ваду. Многолетняя связь меж-
ду нашими народами обеспе-
чивала интерес российских 
туристов к Грузии. Для отды-
хающих из других стран по-
ездка туда может быть слож-
ной с точки зрения транспорт-
ной доступности. 
Ничего из кампании по про-
движению грузинского туриз-
ма в западные страны не полу-
чится. Политики, которые хо-
тят идти на поводу у США 
и продолжать антироссийский 
вектор, таким образом пыта-
ются успокоить общество. Но 
никто на сегодняшний день не 
может заменить в Грузии ту-
ристов из России.

ДМИТРИЙ ГОРИН
СОВЕТНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
РОСТУРИЗМА, ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ ТУРОПЕРАТОРОВ РОССИИ

Всего в год в Грузию приезжа-
ли 1,25 миллиона наших тури-

стов. Это и самостоятельные 
путешественники, и те, кото-
рые бронировали туры через 
турфирмы. Для грузинской 
туриндустрии, особенно го-
стиничной, отток российских 
отдыхающих станет серьез-
ной потерей. К примеру, 
в среднем доля самостоятель-
ных туристов из нашей стра-
ны заняла 25 процентов обще-
го объема грузинского входя-
щего турпотока.

ЕЛЕНА ШЕСТОПАЛ
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
СОЦИОЛОГИИ И ПСИХОЛОГИИ 
ПОЛИТИКИ ФАКУЛЬТЕТА 
ПОЛИТОЛОГИИ МГУ ИМЕНИ 
ЛОМОНОСОВА

В том, что Грузии выгоден 
российский туризм, никто не 
сомневается. Возникает во-
прос, почему они так себя ве-
дут. Здесь стоят четкие поли-
тические интересы, которые 
идут в противоречии с эконо-
мическими вопросами. Это 
попытка угодить Западу. Гру-
зия принимает участие в по-
литической игре.

Посольства Грузии в разных странах после запрета 
на полеты туристов из России начали активно зазывать 
отдыхающих из других государств. Кроме того, экс-
президент Грузии Михаил Саакашвили призвал заме-
нить наших туристов украинскими гражданами.

вопрос дня

Подготовил НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Работа и образование

РЕКЛАМАЧастности

Юридические услуги

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь насе-
лению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты. Опыт работы более 
20 лет! Льготы пенсионерам, ве-
теранам, инвалидам! Поможем! 
Звоните! Т. (495) 205-92-69

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Куплю: домашнюю библиоте-
ку, книги до 1940 г., антиквариат, 
фарфор, бронзу, картины, иконы, 
изделия из серебра, старинную 
мебель, осветительные приборы, 
старинные предметы интерьера. 
Т.  (495) 142-87-14

 ● Куплю: домашнюю библиотеку, 
книги до 1940 г., антиквариат, фар-
фор, бронзу, картины, иконы, изде-
лия из серебра, старинную мебель, 
осветительные приборы, самовары. 
Т. (495) 203-18-74

 ● Куплю старинные книги. 
Т.  (977) 514-26-36

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Недвижимость

Строительство и ремонт

Искусство
и коллекционирование

 ● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35 

 ● Работа. Офис. Т. (916) 461-85-26

Связь отечественной и западной культур 
покажут на примере Библии

Сегодня в главном здании 
Третьяковской галереи 
в Лаврушинском переулке 
состоялось открытие выстав-
ки «Библия Пискатора — на-
стольная книга русских ико-
нописцев». 

В экспозицию вошли 57 пред-
метов, созданных на основе 
голландского издания Свя-
щенного Писания XVI века. 
Среди них есть не только ико-
ны, сделанные русскими ма-
стерами, вдохновленными 
Библией Пискатора, но и гра-
вюры, предметы декоратив-
но-прикладного искусства из 
дерева, металла, кости и кера-
мики. Благодаря этим рабо-
там можно проследить влия-
ние западноевропейской 
культуры на русское исску-
ство. На выставке гости музея 
смогут наглядно увидеть твор-
ческую связь России и Европы 
во времена позднего Средне-
вековья и Ренессанса.
Многие из гравюр, представ-
ленных в Библии, послужили 
для российских художников 

и иконографов основными об-
разцами для создания роспи-
сей и иконостасов в храмах. 
— Это очень важное событие 
как для музейщиков, библио-
текарей, так  и для гостей га-
лереи. Выставка рассказывает 
о том, как русская культура 
и искусство неразрывно свя-
заны с традицией общеевро-
пейской, — поделилась заве-
дующая отделом древнерус-

ского искусства Государствен-
ной Третьяковской галереи 
Наталья Шередега. — Во мно-
гом освоение нового европей-
ского апробированного языка 
искусства происходит через 
гравюры. Они позволяли уви-
деть произведения великих 
мастеров Возрождения, гол-
ландских и немецких масте-
ров. Библия Пискатора — это 
художественный альбом, 

в котором содержится около 
500 произведений, созданных 
на основе работ великих ма-
стеров европейского Возрож-
дения XVI и XVII веков. Культу-
ра была переведена на графи-
ческий язык, позже использу-
емый русскими мастерами, 
иконописцами и мастерами 
монументальной живописи.
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

выставка

Издательский дом Писка-
тора был основан в XVI ве-
ке голландским картогра-
фом Класом Янсоном Вис-
хером, более известным 
под именем Николас 
Йоан нес Пискатор. Пер-
вое время он занимался 
обеспечением европей-
цев настенными картами 
и атласами, а со временем 
перешел к созданию ил-
люстрированых книг. 
Главной из них стала «Ли-
цевая Библия», выпущен-
ная в середине XVII века.

справка

Центр спорта и образова-
ния «Чертаново» проводит 
обучение юных футболи-
стов из Москвы и других 
городов России. При цен-
тре созданы коман ды, вы-
ступающие в Первенстве 
России. Женская команда 
«Чертаново» играет в выс-
шем дивизионе чемпио-
ната России по футболу 
среди женщин.

справка

Депутат встретил юбилей 
на рабочем месте
Сегодня известному россий-
скому политику и обще-
ственному деятелю, депутату 
Госдумы Геннадию Зюганову 
(на фо то) исполнилось 
75 лет.

Один из самых известных по-
литиков страны свою юбилей 
отметит на рабо-
чем месте, расска-
зал «Вечерней Мо-
скве» пресс-сек ре-
тарь Геннадия Зю-
ганова Александр 
Ющенко.
— В этот день он 
примет участие 
в Госсовете, после 
чего Геннадия Андреевича по-
здравят официальные лица, 
друзья, члены его политиче-
ской партии, депутаты Госу-
дарственной думы. В кругу 
родных и близких друзей свой 
день рождения он отметит 
в эту субботу. Практически 
все свои дни рождения, если 
они не выпадали на выход-

ные, Геннадий Андреевич 
провел на рабочем месте, — 
сказал Александр Ющенко.
Пресс-секретарь председате-
ля КПРФ рассказал о самом 
необычном подарке, который 
дарили Геннадию Зюганову 
на день рождения.
— Например, однажды ему 

презентовали сноп 
пшеницы, выра-
щенный в Знамен-
ском районе Ор-
ловской области, 
где родился Генна-
дий Андреевич. Он 
до сих пор нахо-
дится у депутата 
в кабинете. Для 

Зюганова это символичный 
знаковый подарок, — отметил 
Александр Ющенко.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ ГЕННАДИЯ 
АНДРЕЕВИЧА С ЮБИЛЕЕМ!

Фрагмент произведения конца XVII века «Воскресение — 
сошествие во ад»
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